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Повезли кому-то
Грузоперевозчиков уличили в массовом уходе от налогов

Наталья Башлыкова

С выше 100 иностранных компаний, 
среди которых Coca-Cola, Nestle, 

PepsiCo, OBI, IKEA, а также крупные рос-
сийские игроки — «Технониколь», «Чер-
кизово» — пользовались услугами гру-
зоперевозчиков, которые с помощью 
серых схем уходили от налогов. Обна-
личивали деньги они через фирмы-од-
нодневки, это нанесло урон бюджету 
как минимум на 10 млрд рублей, одна-
ко эксперты полагают, что сумма мо-
жет быть выше. С арбитражными де-
лами, которые они проиграли ФНС 
с 2020 по 2023 год, ознакомились «Изве-
стия». Проблему признают в Минтрансе: 
ведомство работает над созданием ме-
ханизма по защите от недобросовест-

ной конкуренции, а также повышению 
прозрачности деятельности перевоз-
чиков. Общественники же предлагают 
ввести административное наказание 
за ненадлежащий выбор поставщика.

Крупный бизнес, который зани-
мается грузоперевозками, в течение 
как минимум трёх лет уходил от нало-
гов за счёт использования серых схем. 
Их услугами пользовались как ино-
странные компании, большая часть 
которых покинула РФ после ввода 
санкций, — OBI, Nestle, Mars, Procter & 
Gamble, Coca-Cola, PepsiCo, IKEA и дру-
гие, так и отечественные — «Технони-
коль», «Черкизово». С арбитражными 
делами, которые они проиграли ФНС 
с 2020 по 2023 год, ознакоми-
лись «Известия».
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Взяли и сделали
Как освобождение Марьинки повлияет на ход СВО

Андрей Краснобаев, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

О б освобождении Марьинки — одно-
го из важнейших рубежей обороны 

ВФУ в Донецкой области — Сергей Шой-
гу доложил Владимиру Путину в Петер-
бурге после торжественной церемонии 
подъёма флага на фрегате «Адмирал Го-
ловко». За девять лет ВСУ превратили по-
сёлок в мощнейший укрепрайон с бун-
керами, подземными ходами, большим 
количеством артиллерии, которая по-
стоянно обстреливала Донецк. Почему 
освобождение небольшого населённого 
пункта стоит отдельного доклада мини-
стра обороны Верховному главнокоман-
дующему и какие перспективы оно от-
крывает — в материале «Известий».

Доклад Сергея Шойгу прозвучал 
в ходе короткого совещания с прези-
дентом в командирской каюте нового 
фрегата. По словам министра обороны, 
Марьинку накануне полностью освобо-
дили от ВФУ подразделения 5-й брига-
ды первого армейского корпуса и 150-й 
Идрицко-Берлинской ордена Кутузо-
ва дивизии.

— Сегодня полностью освободили на-
селённый пункт Марьинка, это в 5 км 
юго-западнее Донецка. За девять лет 
вооружённые силы Украины сделали 
там мощнейший укрепрайон, который 
соединяли и подземные ходы, и фак-
тически на каждой улице свои хорошо 
укреплённые и довольно хорошо защи-
щённые от всех ударов как с воздуха, 
так и полевой артиллерии сооружения, 
долговременные огневые точки, слож-
ная система подземных коммуникаций. 
Благодаря решительным действиям на-
ших военнослужащих укрепрайон был 
взломан, — доложил Сергей 
Шойгу президенту.

Занимательный факт
ЦБ увидел риски в наращивании госдолга России

Милана Гаджиева, Евгений Грачев

Ц ентробанк увидел риски в раз-
растании внутреннего долга 

России: может возникнуть эффект 
вытеснения частных заимствова-
ний государственными. Об этом го-
ворится в проекте ЦБ основных на-
правлений развития финрынка РФ. 
Инвесторы будут активнее вклады-
ваться в облигации федерального 
зай ма (ОФЗ), а не в бумаги компаний. 
Уже сейчас на ОФЗ приходится 47% 
рынка. В итоге бизнес сможет при-
влечь меньше денег, хотя он обычно 
более эффективно ими распоряжа-
ется. Впрочем, в Минфине уверены, 
что такие риски ограниченны: ве-
домство осознанно управляет сво-
ими обязательствами и избыточ-
но не давит на долговой рынок. Тем 
не менее в дальнейшем привлечения 
внутри страны будут только расти, 
зато внешние заимствования станут 
сокращаться.

В слу чае значительного ро-
ста государственного долга мо-
жет возникать эффект вытеснения 
корпоративных заимствований 
правительственными. Такие выво-
ды приводятся в ноябрьском про-
екте документа ЦБ «Основные 
направления развития финансо-
вого рынка РФ на 2024 год и период 
2025 и 2026 годов», с которым ознако-
мились «Известия». Там уточняется: 
появляются риски, что источников 
финансирования частных проектов 

станет меньше. «Известия» направи-
ли запрос в регулятор.

Госдолг конкурирует за спрос 
с корпоративными заимствовани-
ями, пояснил руководитель направ-
ления «Финансовая грамотность» 
Ассоциации владельцев облига-
ций Константин Новик. Инвесторы 
(как частные, так и институциональ-
ные) выбирают, куда вложить свои 

средства — в государственные обли-
гации или в частные. Чем на рынке 
больше ОФЗ, тем туда больше идёт 
средств.

Для того чтобы привлекать ин-
весторов, компаниям приходит-
ся держать конкурентоспособные 
ставки. Сейчас доходность индекса 
корпоративных облигаций находит-
ся на уровне 14% годовых, рассказал 
аналитик ФГ «Финам» Никита Боро-
данов. При этом ставки по ОФЗ всё 
же ниже — около 12%.

Растут общий объём предложе-
ния и стоимость облигаций для всех 
эмитентов, отметил Константин Но-
вик из Ассоциации вла-
дельцев облигаций. 

«Никаким обещаниям с американской 
стороны доверять нельзя»
Экс-советник Республиканской партии Джим Джатрас —  
об исходе конфликта на Украине, выборах в США и санкциях против РФ

Анастасия Костина

С ША в 2024 году сократят поддержку 
Киева и даже могут пойти на мирную 

сделку с РФ, считает бывший советник 
по вопросам внешней политики руковод-
ства Республиканской партии в сенате 
Джим Джатрас. Тем не менее он преду-
предил: потенциальный «Минск-3» станет 
лишь очередным обманом со стороны За-
пада, которому необходима передышка. 

В целом же политика Штатов, вне зави-
симости от исхода предстоящих там вы-
боров, в отношении Москвы останется 
крайне враждебной. Почему сейчас аме-
риканский истеблишмент относится к РФ 
хуже, чем к СССР, и стоит ли ожидать но-
вых санкций — в эксклюзивном интервью 
американского эксперта «Известиям».

Рейтинг Дональда Трампа в декабре впер-
вые превысил показатели Джо Байдена — 

47 против 43%. Каковы шансы Трампа бал-
лотироваться, учитывая историческое 
решение Верховного суда Колорадо о за-
прете ему участвовать в праймериз, а так-
же многочисленные расследования в от-
ношении него?

По моему мнению, Трамп с вероятно-
стью 90% будет кандидатом от Респуб-
ликанской партии, но с вероятностью 
менее 5% выиграет выборы 
в ноябре 2024 года. 

В НОМЕРЕ 

« ЗА ПОСЛЕД-
НИЕ ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
ДОЛЯ ОБЛИГА-

ЦИЙ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАЙ-
МА НА ДОЛГОВОМ РЫНКЕ 
ЗНАЧИТЕЛЬНО ВЫРОСЛА — 
С 39% В 2013 ГОДУ ДО 47% 
В 2023-М

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 26.12.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,8379   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,1539   ДИРХАМ ОАЭ 25,0426   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,708   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2269   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2001   ДОЛЛАР США 91,969   ЕВРО 101,5781   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6465 
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Дом для дракона
Блюдо от Высоцкой,  
подсвечники из яблок  
и эффектные наряды —  
что приготовить  
на Новый год  
и в чём его встречать   07
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«Евразийский союз 
состоялся как объединение 
с эффективной структурой»
Что Путин обсудил с лидерами «пятёрки» стран 
ЕАЭС и кому в следующем году Москва передаст 
председательство в союзе

Алёна Нефёдова

О бъём взаимной торговли стран 
ЕАЭС почти за десять лет существо-

вания вырос вдвое, заявил Владимир Пу-
тин на заседании Высшего Евразийского 
экономического совета. Доля нацвалют 
в расчётах между странами уже превыси-
ла 90%, причём сотрудничество продол-
жает развиваться по всем направлениям 
вопреки международной напряжённо-
сти. 25 декабря ЕАЭС и Иран подписали 
соглашение о свободной торговле, ко-
торое в три раза нарастит товарооборот 
между участниками союза. Также была 
подписана декларация, которая опреде-
лит направление развития объединения 
до 2030 года. Что в неё вошло, чем удивил 
Пашинян и как Лукашенко назвал Борре-
ля — в материале «Известий».

В преддверии Нового года в засне-
женный Санкт-Петербург съехались 
высокие зарубежные гости — лиде-
ры стран СНГ и Евразийского эконо-
мического союза. Владимир Путин 
пригласил их в Северную столицу для 
участия в целом ряде крупных меро-
приятий, одно из которых — заседание 
Высшего Евразийского экономическо-
го совета (ВЕЭС) — прошло 25 декабря.

В историческое здание Президент-
ской библиотеки в центре Петербур-
га, ставшей местом проведения меро-
приятия, приехали все руководители 
«пятёрки» ЕАЭС (Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия, Россия). Одной 
из интриг было появление армянско-
го премьера Никола Пашиняна, при-
сутствие которого не подтвержда-
лось вплоть до 25 декабря. Он впервые 
за несколько месяцев решил приехать 
на встречу лидеров стран СНГ. До это-
го армянский премьер проигнориро-
вал саммит ОДКБ в Минске в ноябре, 
межправсоветы ЕАЭС и СНГ в Бишке-
ке в октябре. Тем не менее на заседание 
с Владимиром Путиным он приехал 
первым. Хозяин площадки тепло при-
ветствовал каждого гостя, и на долю 
секунды Пашинян даже продлил ру-
копожатие с российским лидером по-
сле протокольного фотографирования, 
что было достаточно примечательно 
на фоне напряжённости между Мо-
сквой и Ереваном, которая возникла 
в последние месяцы. Однако не исклю-
чено, что поводом для присутствия Ни-
кола Пашиняна стал переход председа-
тельства в ЕАЭС от Москвы к Еревану.

— Символично, что председательство 
Армении совпадает с десятилетием под-
писания Договора о ЕАЭС, в основе ко-
торого лежит фундаментальный посту-
лат о том, что ЕАЭС — это экономическое 
объединение, которое не должно иметь 
политической и тем более геополити-
ческой повестки. Мы продолжаем вос-
принимать его именно таким образом 
и развивать взаимодействие в рамках 
нашего экономического сотрудниче-
ства, в данном контексте стремясь пре-
секать всяческие попытки политиза-
ции евразийской интеграции, — сказал 
Никол Пашинян во время расширенно-
го заседания.

Тем не менее юбилейный саммит 
ЕАЭС по случаю десятилетия сою-
за пройдёт в мае 2024 года в Москве. 
Но Россия, как заверил глава государ-
ства, окажет Армении всю необходи-
мую помощь в период её председатель-
ства в организации.

Заседание лидеров прошло в тради-
ционном формате — сначала они пообща-
лись в узком составе, а после в Колонном 
зале библиотеки встретились вместе де-
легациями. По словам президента РФ, со-
трудничество в ЕАЭС продолжает разви-
ваться по всем направлениям, несмотря 
на трудности и напряжённость в мире. 
Так, за неполные десять лет Евразий-
ский союз почти в два раза увеличил 
объём взаимной торговли, а совокупный 
ВВП стран «пятёрки» вырос с $1,6 трлн 
до $2,5 трлн при доле торговли в нацио-
нальных валютах около 90%.

— Евразийский [экономический] 
союз состоялся как авторитетное меж-
дународное интеграционное объедине-
ние с эффективной структурой, базой 
хорошей, — сказал российской лидер 
на встрече в узком составе.

Серьёзные успехи есть и у каждой 
страны в отдельности. Так, рост ВВП 
РФ в 2023 году достиг 3,5%, отметил 
Владимир Путин, а ВВП Казахстана, 
по словам Касым-Жомарта Токаева, 
вырос на 4,9%. Как пояснил «Извести-
ям» вице-премьер Алексей Оверчук, 
прежде всего такие результаты уда-
лось достичь благодаря доступу к бо-
лее дешёвым источникам энергии.

— Мы видим, что происходит в евро-
зоне, к примеру деиндустриализация 
Германии, которая была промышлен-
ным локомотивом Европы. У нас дей-
ствительно те страны, которые в союзе 
с Россией имеют эти преференции, они 
ими активно пользуются. Если посмо-
треть на тот анализ, который мы прове-
ли с точки зрения влияния интеграци-
онных процессов на экономики стран, 
то сегодня конкретно выигрывают 
наши экономики, — отметил он.

Похвастаться успехами поспешил 
и Александр Лукашенко — республи-
ка за счёт собственного производства 
почти на 100% покрывает свои внутрен-
ние потребности в зерне, свинине, мясе 
птицы, молоке, овощах, растительных 
маслах и курином яйце. Услышав по-
следнее, Владимир Путин не упустил 
возможности пошутить над наболев-
шей темой с ростом цен. «Поставьте нам, 
не жадничайте», — сказал он.

Согласно материалам, которые име-
ются в распоряжении «Известий», объ-
ём взаимной торговли государств-чле-
нов увеличился на 87%, товарооборот 
с третьими странами — на 59%. Более 
чем в три раза ЕАЭС нарастит его с Ира-
ном благодаря подписанному на заседа-
нии соглашению о свободной торгов-
ле. Так, за пять–семь лет он вырастет 
с $6,2 млрд в 2022-м до $18–20 млрд. 
В Иран могут нарастить поставки аграр-
ной продукции, чёрной и цветной ме-
таллургии, нефтегазового комплекса, 
лесопереработки и машиностроения. 
А со стороны Тегерана возможно уве-
личение экспорта в РФ текстиля, яблок, 
огурцов, помидоров и даже продуктов 
борщевого набора. Такой шаг особенно 
оправдан в условиях беспрецедентного 
санкционного давления Запада, причём 
на сельскохозяйственную промышлен-
ность, считают российские политики.

— Несмотря на то что Иран на протя-
жении уже почти 45 лет находится под 
санкциями, ему тоже есть что предло-
жить. В республике надлежащим обра-
зом развиты практически все отрасли 
экономики. Это одна из крупнейших га-
зодобывающих стран, занимает лиди-
рующие позиции в сфере добычи неф-
ти. У Ирана довольно серьёзно развито 
машиностроение. Иранские автомо-
били могут занять достойное место 
и на российском рынке. Вполне воз-
можно и открытие совместных про-
изводств. На высоком уровне развито 
производство лекарственных препа-
ратов, — рассказала «Известиям» член 
комитета Совета Федерации по между-
народным делам Наталья Никонорова.

«Никаким обещаниям с американской стороны 
доверять нельзя»
A Имейте в виду, что в США 

проводятся не одни нацио-
нальные выборы, а в 50 штатах. Таким 
образом, национальный опрос Трампа 
против Байдена практически не име-
ет смысла. Только около 10–12 коле-
блющихся штатов могут изменить си-
туацию. Остальные принадлежат либо 
к демократическому, либо к республи-
канскому лагерю. Таким образом, если 
Трамп не будет участвовать в голосо-
вании лишь в нескольких из этих шта-
тов, выборы закончатся ещё до их нача-
ла. Фактически простого исключения 
его из избирательных бюллетеней, на-
пример в Пенсильвании, где очень 
пристрастные губернатор-демократ 
и генпрокурор, почти наверняка будет 
достаточно для его поражения. Коло-
радо же последние лет десять не счи-
тается колеблющимся штатом, так что 
само по себе это не имеет большого зна-
чения. Однако их примеру могут после-
довать другие штаты. Я думаю, что, неза-
висимо от того, кто станет кандидатом 
от Демократической партии — Байден 
или кто-то другой, этот человек с высо-
кой долей вероятности победит.

Как итоги предстоящих выборов повлия-
ют на отношение Вашингтона к Москве?

Помимо того, что я считаю крайне ма-
ловероятным избрание Трампа, шансы 
на существенные изменения в политике 
США по отношению к Москве в обозри-
мом будущем практически равны нулю. 
За исключением Трампа и, возможно, 
Роберта Фрэнсиса Кеннеди-младшего 
(будет баллотироваться в качестве не-
зависимого кандидата. — «Известия»), 
весь политический класс США враж-
дебно относится к России, причём в го-
раздо большей степени, чем они были 
настроены по отношению к СССР, кото-
рый, по их мнению, по крайней мере имел 
«прогрессивную» идеологию. А даже 
если Трамп каким-то чудом победит, 
он вряд ли добьётся изменений. Я знаю 
из достоверных источников, что он ни-
чему не научился из неудач своей адми-
нистрации в 2017–2021 годах, вызванных 
в значительной степени его ужасным ка-
дровым подбором из стандартного нео-
консервативного пула «талантов» Респу-
бликанской партии. Он повторит ту же 
ошибку и в 2025-м в случае избрания.

Конгресс ограничил возможность прези-
дента США выходить из НАТО в односто-
роннем порядке. Очевидно, это законо-
дательство, что называется, принимается 
под Трампа. Действительно ли он хочет 
вывести Штаты из альянса или это лишь 
предвыборная риторика демократов?

Это страховка от чего-то, что в лю-
бом случае сейчас очень маловероят-
но. В конце 2016 года двухпартийный 
истеблишмент действительно ошело-
мила неожиданная победа Трампа. Они 
были в ужасе от того, что он заблокирует 
ожидающееся вступление Черногории 
в альянс и даже пытались добиться одо-
брения вступления через контролируе-
мый тогда республиканцами сенат пря-
мо в день инаугурации Трампа. Вскоре 
стало ясно, что его администрация не за-
интересована в прекращении расшире-
ния НАТО. В конечном итоге членство 
Черногории одобрили. По моему мне-
нию, натофилы могут спать спокойно. 
Им не о чем беспокоиться. Теперь Кон-
гресс просто не рискует, поэтому и при-
нял такой закон. При этом, даже если 
Трамп снова победит, нет никаких при-
знаков того, что он об этом думает.

Республиканское большинство в палате 
представителей проголосовало за нача-
ло официального расследования с целью 
импичмента Байдена. Насколько веро-
ятен такой сценарий? Сможет ли ви-
це-президент Камала Харрис сплотить 
демократический электорат перед вы-
борами в случае вынесения импичмента?

Республиканцы продолжат говорить 
о «преступной семье Байдена», но неяс-
но, объявят ли импичмент, независимо 
от того, какие факты удастся выяснить 
в ходе расследования. Во-первых, они 
почти наверняка знают, что сенат, воз-
главляемый демократами, не осудит 
его. Во-вторых, они понимают, что, как 
и приостановка работы правительства, 
импичмент, особенно провалившийся, 
плохо скажется на репутации респу-
бликанцев, учитывая контроль демо-
кратов основных СМИ. Если же всплы-
вёт что-то настолько ужасное, что даже 
сенат будет вынужден отстранить Бай-
дена, он всегда может сказать, что ухо-
дит в отставку по состоянию здоровья. 
В таком случае, на мой взгляд, его может 
заменить, например, губернатор Кали-
форнии Гэвин Ньюсом. Почти наверня-
ка это будет не Харрис, которая непопу-
лярна даже среди демократов.

Представители Демпартии неодно-
кратно заявляли, что их ключевая цель 
на украинском направлении — нане-
сти стратегическое поражение России 
на поле боя. Может ли этот тренд изме-
ниться, если на выборах победит дру-
гой кандидат от демократов, а не Джо 
Байден? И может ли потенциальным 
посредником в переговорах между РФ 
и Западом стать, например, экс-канцлер 
Германии Ангела Меркель?

Нет. Как я уже отмечал, ненависть 
двухпартийного истеблишмента США 
к посткоммунистической России непри-
мирима и неизменна. Вот почему, учи-
тывая тот факт, что Украина неизбеж-
но проиграет, от Вашингтона нельзя 
ожидать никаких разумных перегово-
ров по прекращению конфликта. Вместо 
этого обеспокоенные кризисом в Газе 
и соперничеством с Китаем, они при-
бегнут к обману, который мы уже ви-
дели в Минских соглашениях, надеясь, 
что русские снова попадутся на ту же 
уловку, согласившись на прекращение 
огня в обмен на пустые заверения о бу-
дущем Украины. Единственное, что мо-
жет поменять картину, — это фундамен-
тальная встряска США, которая заменит 
нынешний морально и духовно больной 
«персонал» совершенно новыми кадра-
ми. На самом деле это может произойти 
в ближайшие несколько лет, но не в ре-
зультате обычного политического или 
избирательного процесса, а после вну-
треннего кризиса, сравнимого с тем, что 
пережила Россия в 1990-х годах.

Повторюсь: любая сделка, согла-
сованная с Вашингтоном в нынешних 
условиях, может быть лишь обманом 
в стиле «Минска-2». А то, что это обман, 

признала даже экс-канцлер ФРГ Ангела 
Меркель. Никаким заверениям и обеща-
ниям с американской стороны доверять 
нельзя. Такая сделка будет заключать-
ся только с целью получить передыш-
ку для предотвращения полного, унизи-
тельного поражения, подобного фиаско 
в Афганистане, но с гораздо более разру-
шительными последствиями для даль-
нейшей жизнеспособности НАТО и «на-
ложницы» альянса Европы.

Если всё-таки допустить факт перегово-
ров, кто бы мог занять роль посредни-
ка в них? Может ли это быть, к примеру, 
Китай или экс-канцлер Ангела Меркель, 
о чём в последнее время писали СМИ?

Если бы такие переговоры действи-
тельно состоялись, Меркель, злоупо-
требившая доверием Москвы, не стала 
бы подходящей кандидатурой. Китай 
также не может выступать посредни-
ком, поскольку стоит следующим (по-
сле России. — «Известия») в списке «це-
лей» Вашингтона.

Конгресс так и не согласовал до ухода 
на рождественские каникулы законопро-
ект, предполагающий финансирование 
Украины на $61 млрд. Всё больше сомне-
ваются в целесообразности поддержки 
Киева и некоторые европейские стра-
ны. Можно ли ожидать, что в 2024 году 
поддержка Украины действительно со-
кратится?

Да. Финансирование Украины стал-
кивается с рядом проблем: отсутствие 
правдоподобного сценария победы; ис-
тощение запасов оружия США и ЕС для 
отправки на Украину, а также челове-
ческих ресурсов самой Украины; по-
вышение осведомлённости о корруп-
ции в стране и неэффективной политике 
Владимира Зеленского; и прежде всего 
конкурирующие требования Израиля 
и Тайваня, а также желание республи-
канцев укрепить южную границу США. 
Американцы не любят неудачников, 
а Украина — неудачница. Хотя некото-
рые политики по-прежнему будут хотеть 
вкладываться в ВПК (который затем фи-
нансирует их же кампании) и считать всё, 
что убивает русских, «победой». Однако 
у них заканчиваются украинцы, которы-
ми можно пожертвовать ради этой цели.

Взяли и сделали
Как освобождение Марьинки повлияет на ход СВО

A По словам министра оборо-
ны, освобождение Марьин-

ки, где каждый из 3 тыс. домов «пред-
ставлял собой хорошо укреплённую 
точку», позволило существенно ото-
двинуть линию боевого соприкосно-
вения с ВФУ дальше на запад и более 
эффективно защищать Донецк от ар-
тиллерийских и ракетных ударов про-
тивника.

Президент поблагодарил Сергея 
Шойгу и всех военнослужащих, при-
нимавших участие в освобождении 
города, за боевую работу и поручил 
представить всех отличившихся сол-
дат и офицеров к государственным на-
градам.

— Здесь как минимум два положи-
тельных эффекта. Первый заключает-
ся в том, что мы отодвигаем от Донец-
ка боевые подразделения противника. 
И второй: взломав этот укрепрай-
он, который противник сооружал 
с 2014 года фактически, построил там 
значительное количество железобе-
тонных укреплений, ходов сообщения, 
взломав этот укрепрайон, наши вой-
ска получают возможность выходить 
на более широкий оперативный про-
стор, — сказал Владимир Путин.

По мнению военных экспертов, 
речи о полном разгроме ВФУ на донец-
ком направлении пока не идёт, однако 
освобождение Марьинки поможет рос-
сийским войскам развить успех.

— Это опорный пункт, который укре-
плялся на протяжении восьми лет, — 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Виктор Мураховский. — И, честно 
говоря, возникали некоторые сомне-
ния, что наши сумеют его взять. Но те-
перь оборона противника прорвана 
на тактическую глубину. Это означа-
ет, что можно проводить тактические 
операции — по окружению, деблоки-
рованию. Собственно, об этом прези-
дент сказал, что взятие этого опорного 
пункта позволяет в дальнейшем раз-
вивать успех.

Военный эксперт Владислав Шу-
рыгин рассказал «Известиям», что Ма-
рьинку украинские военные называ-

ли неприступной крепостью наравне 
с Бахмутом, освобождённым в нача-
ле лета.

— Марьинку штурмовали почти де-
сять лет, — напомнил он. — Но мы взя-
ли, смогли. Психологическое и военное 
значение освобождения населённого 
пункта большое, но и преувеличивать 
его не надо. Сейчас создаётся угроза 
Угледару с севера. Дальше наши во-
йска, думаю, будут плотно работать 
с Авдеевкой. После её освобожде-
ния российской армии надо выходить 
к укреплённой линии Константинов-
ка — Краматорск — Славянск. Это по-
следний украинский рубеж в ДНР.

Владислав Шурыгин напомнил: ВФУ 
из Марьинки безнаказанно расстре-
ливали мирный Донецк из миномётов. 
Но, несмотря на освобождение насе-
лённого пункта, угроза ежедневных 
обстрелов для жителей столицы ДНР 
пока не устранена.

— Очевидно, освобождение Ма-
рьинки — это взлом существующей 
украинской оборонительной линии. 
Но в судьбе Донецка изменится пока 
не так много. Украинские войска пе-
решли на более крупнокалиберные 
и дальнобойные западные артсисте-
мы. Они будут доставать до города. 
Чтобы реально отодвинуть угрозу ре-
гулярных обстрелов, ВФУ надо отбро-
сить на 50–60 км от города. Или даже 
на 100 км, к Днепру.

�� ИЗ СТАРШЕГО ЛЕЙТЕНАНТА 
В МАЙОРЫ

Отдельных слов благодарности пре-
зидента удостоился один из ключевых 
участников освобождения Марьинки, 
командир танкового батальона стар-
ший лейтенант Александр Трошин. 
Министр обороны доложил Влади-
миру Путину, что танкист-доброво-

лец геройски воюет с самого начала 
специальной военной операции. Не-
смотря на то что Александр Трошин, 
выпускник Казанского танкового учи-
лища, был офицером запаса, он начал 
СВО с рядовой должности, а сегодня 
уже командует танковым батальоном 
на должности подполковника.

Сергей Шойгу предложил Верхов-
ному главнокомандующему присвоить 
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« МЫ ВИДИМ, ЧТО 
ПРОИСХОДИТ 
В ЕВРОЗОНЕ — 

К ПРИМЕРУ, ДЕИНДУСТРИА-
ЛИЗАЦИЯ ГЕРМАНИИ, КОТО-
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ЛОКОМОТИВОМ ЕВРОПЫ. 
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В СОЮЗЕ С РФ, ИМЕЮТ ПРЕ-
ФЕРЕНЦИИ. И ОНИ АКТИВНО 
ИМИ ПОЛЬЗУЮТСЯ
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Александр Трошин

« ЕСЛИ БЫ ТА-
КИЕ ПЕРЕГО-
ВОРЫ СОСТОЯ-

ЛИСЬ, МЕРКЕЛЬ НЕ СТАЛА 
БЫ ПОДХОДЯЩЕЙ КАНДИ-
ДАТУРОЙ. КИТАЙ ТАКЖЕ 
НЕ МОЖЕТ ВЫСТУПАТЬ ПО-
СРЕДНИКОМ, ПОСКОЛЬ-
КУ СТОИТ СЛЕДУЮЩИМ 
ПОСЛЕ РОССИИ В СПИСКЕ 
«ЦЕЛЕЙ» ВАШИНГТОНА
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Экс-колония строгого режима
Великобритания готовится стать военным союзником Гайаны

Екатерина Хамова

Решение Великобритании направить 
к берегам своей бывшей колонии Гайа-

ны военный патрульный корабль — попыт-
ка усилить давление на Венесуэлу в пред-
дверии президентских выборов, которые 
пройдут в 2024 году, а также сорвать мир-
ные переговоры двух стран вокруг оспа-
риваемой территории Гайана-Эссекибо, 
считают эксперты. При этом к очередно-
му голосованию действующие власти 
Венесуэлы подходят с нелучшими эко-
номическими показателями, и рост внеш-
неполитической напряжённости сейчас 
не на руку Николасу Мадуро. О ситуации 
в регионе — в материале «Известий».

Великобритания заявила о намере-
нии «в рамках серии встреч в Атлантиче-
ском регионе» направить к берегам Гай-
аны военный патрульный корабль HMS 
Trent. По сообщениям министерства обо-
роны королевства, военнослужащие 
двух стран проведут совместные учения.

Изначально HMS Trent был направ-
лен в Карибское море для борьбы с пи-
ратством, контрабандой, терроризмом, 
а также для оказания гуманитарной по-
мощи и ведения «оборонной диплома-
тии» в регионе.

Судно с экипажем в 65 человек дви-
жется со скоростью в 24 узла в час и даль-
ностью плавания в 5 тыс. морских миль. 
В начале декабря оно покинуло порт Ги-
бралтара, а уже к католическому Рожде-
ству достигло Барбадоса. Корабль во-
оружён 30-мм пушкой и контингентом 
морских пехотинцев. HMS Trent спосо-
бен запускать вертолёты Merlin, а так-
же беспилотные летательные аппараты.

Великобритания утверждает, что 
отправка HMS Trent в сторону Гайаны — 
ещё одно доказательство солидарно-
сти и продолжающейся поддержки быв-
шей колонии.

Предыдущим актом такой солидар-
ности стал визит в Гайану министра 
по делам Северной, Южной Америки 
и стран Карибского бассейна Дэвида 
Ратли, который оказался первым пред-
ставителем стран G7, посетившим Гай-
ану с момента начала обострения после 
консультативного референдума в Вене-
суэле 3 декабря.

Примечательно, что лидеры Вене-
суэлы Николас Мадуро и Гайаны Ир-
фаан Али меньше двух недель назад, 
15 декабря, договорились не угрожать 
друг другу прямо или косвенно, а также 
не применять силу. Теперь же у Джор-
джтауна наметился военный партнёр 
на случай потенциального обострения 
ситуации в регионе.

Обстановка действительно посте-
пенно накаляется, и способствует этому 

тот факт, что акватория между Венесу-
элой и Гайаной не разделена на законо-
дательном уровне, что может спрово-
цировать дополнительный конфликт 
в случае захода британского корабля 
в воды, которые Каракас не считает 
официально разграниченными. Такое 
положение дел послужило и поводом 
к недовольству Каракаса организаци-
ей Гайаной тендеров на разработку не-
фтяных месторождений на оспаривае-
мой территории.

Великобритания идёт на повы-
шение напряжённости в регионе 
в не самый удобный для Каракаса пе-
риод — в 2024 году в Венесуэле пройдут 
президентские выборы, на которые, 
как ожидается, выдвинется действу-
ющий президент Николас Мадуро.

Вероятно, именно это обстоятель-
ство и побудило венесуэльские вла-
сти активизировать свои действия 
по обострению ситуации вокруг спор-
ной территории Гайана-Эссекибо, хотя 
конфликт вокруг неё длится уже около 
200 лет. Точная дата голосования ещё 
не определена, однако известно, что вы-
боры должны пройти во второй полови-
не 2024 года.

Каракас уже начал готовиться к из-
бирательной гонке. Сам Мадуро в ок-
тябре даже встречался с представите-
лями оппозиции. Переговоры прошли 
на острове Барбадос при участии пред-
ставителей ООН, Евросоюза и Межаме-
риканского союза избирательных орга-
нов. Тогда было достигнуто соглашение: 
оппозиция допускается до власти, в об-
мен США частично смягчили санкции, 
наложенные на Венесуэлу.

Включение Гайаны-Эссекибо 
в состав Боливарианской республи-
ки — также решение, направленное 
на получение дополнительных поли-
тических очков: большинство венесу-
эльцев и без того с детства привыкли 

считать эту территорию частью своей 
страны и в контурных картах закраши-
вать эти земли штриховкой.

Николас Мадуро руководит Венесуэ-
лой с 2013 года, в 2018-м он переизбрался 
на пятилетний срок. При этом к следу-
ющей кампании он подходит с нелуч-
шими экономическими показателями.

Согласно официальной информации 
Observatorio Venezolano de Finanzas, го-
довой показатель инфляции в стране 
находится на отметке в 286%, при этом 
в ноябре в Венесуэле была зафиксиро-
вана самая низкая месячная инфля-
ция за последние семь лет — всего 1,8%. 
В среднем рост цен в Венесуэле счита-
ется самым высоким среди всех стран 
Латинской Америки. Минимальная зар-
плата в Венесуэле составляет порядка 
$5, а для оплаты базовой продуктовой 
корзины на пять членов семьи требует-
ся порядка 140 таких заработных плат.

Ряд стран Запада не признаёт леги-
тимность правительства Мадуро, поэ-
тому часто поддерживает представите-
лей оппозиции. Ранее США и ЕС делали 
ставку на Хуана Гуайдо, сейчас же за-
падные СМИ акцентируют внимание 
на победительнице праймериз Марии 
Корине Мачадо.

— Мария Мачадо выиграла прайме-
риз благодаря антиправительственно-
му дискурсу. Она добилась эмоциональ-
ной связи с электоратом, — объясняет 
доктор политических наук, почётный 
профессор Университета Симона Боли-
вара в Каракасе Даниэль Варнаги.

Однако официально баллотировать-
ся лидер оппозиции не может из-за на-
ложенного на неё вето в связи с подозре-
ниями в коррупции. В декабре Мачадо 
обратилась в Верховный суд Венесуэ-
лы, чтобы обжаловать вето, которое она 
считает незаконно наложенным.

Решение Великобритании усилить 
давление на Каракас может быть на-
правлено как на создание дополнитель-
ных сложностей для самой Венесуэлы 
в предвыборный год, так и на то, чтобы 
сорвать возможные переговоры между 
Каракасом и Джорджтауном.

— Западный мир в целом не настроен 
на этот процесс, поэтому действия Ве-
ликобритании не найдут критики среди 
её близких соратников, — считает ген-
директор Латиноамериканского цен-
тра имени Уго Чавеса Егор Лидовской.

В этой ситуации воинственные дей-
ствия Великобритании негативно вос-
принимаются государствами Латин-
ской Америки, и в частности Бразилией, 
утверждает эксперт. По его словам, пре-
зидент этой страны Лула да Силва будет 
пытаться снизить накал ситуации и из-
бежать срыва переговорного процесса.

Протест не пройден
Западу не удастся дестабилизировать ситуацию в Сербии

Семён Бойков

У прозападной сербской оппози-
ции, пытающейся дестабилизиро-

вать ситуацию в стране, нет широкой 
общественной поддержки, поэтому ей 
не удастся оказать существенное влия-
ние на политическую ситуацию в стра-
не, сказали «Известиям» опрошен-
ные эксперты. С 18 декабря в Белграде 
проходят многотысячные антиправи-
тельственные митинги с требованием 
пересмотра итогов парламентских и му-
ниципальных выборов. 24 декабря про-
тестующие попытались силой захватить 
мэрию столицы. 25 декабря президент 
Сербии Александр Вучич и глава МИД 
Сербии Ивица Дачич встретились с по-
слом РФ в стране Александром Боцан-
Харченко. И в Сербии, и в России при-
знают — налицо попытка организации 
«цветной революции».

С момента оглашения предвари-
тельных итогов выборов в парламент 
и органы местного самоуправления, 
состоявшихся 17 декабря, прошла не-
деля. Акции протеста, организованные 
проигравшей оппозиционной коали-
цией «Сербия против насилия», наби-
рают силу. Блок «Александр Вучич — 
Сербия не должна останавливаться» 
получил более 46% голосов, оппози-
ция — в два раза меньше (23,7%). Пре-
зидент страны уже объявил: новое 
правительство, в которое, вероятно, 
войдёт Социалистическая партия Сер-
бии, набравшая около 6,5% поддерж-
ки, сформируется в конце февраля 
2024 года.

Но если на уровне страны всё ка-
жется понятно, в Белграде коали-
ция Александра Вучича одержала 
победу с минимальным отрывом: 
37,5 против 34,4%. Оппозиция пред-

сказуемо не признала результатов 
голосования, объявив, что выборы 
были сфальсифицированы. Против-
ники сербского президента заяви-
ли: представители власти завозили 
в столицу лояльных власти изби-
рателей из других городов и даже 
из соседнего региона — Республики 
Сербской, входящей в состав Боснии 
и Герцеговины. Лидеры оппозиции 
Мирослав Алексич и Мариника Те-
пич уже на следующий день после 
выборов вывели сотни людей на ули-
цы под лозунгами «Мы не позволим 
украсть наши голоса!». Мобилизо-
валась студенческая организация 
«Борьба»: её активисты в течение не-
скольких дней блокировали движе-
ние в центре Белграда.

Евросоюз тут же поддержал вы-
воды о фальсификации выборов, со-
славшись на заключения наблюдате-
лей БДИПЧ ОБСЕ, которые сообщали 
о «вбросах» и «покупке» голосов на му-
ниципальных выборах в сербской сто-
лице. Так, глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель заявил: 
избирательный процесс в Сербии тре-
бует «ощутимого улучшения и даль-
нейших реформ». К его словам присо-
единился, в частности, МИД Германии. 
В Госдепе США призвали Сербию со-
трудничать с ОБСЕ для расследова-
ния возможных нарушений на выбо-
рах. К слову, наблюдатели от России, 
члены Центральной избирательной 
комиссии Павел Андреев и Людмила 
Маркина сообщали «Известиям», что 
не зафиксировали нарушений на по-
сещённых ими участках.

17 декабря состоялись уже третьи 
выборы за последние три с полови-
ной года. Изначально выборы в пар-
ламент должны были пройти в апре-

ле 2026-го, однако президент Сербии 
Александр Вучич 1  ноября распу-
стил народную скупщину и назначил 
их на конец этого года.

Своё решение он объяснил необ-
ходимостью сохранить мир, стабиль-
ность, а также сплочённость в Сербии. 
Перед этим страну сотрясали крупные 
антиправительственные протесты. 
Многотысячные демонстрации нача-
лись после того, как в мае 13-летний 
подросток в Белграде открыл стрель-
бу в школе, из-за чего погибли восемь 
человек. На следующий день 21-летний 
мужчина убил восемь человек в общи-
не Младеновац, входящей в городской 
округ Белграда.

Реакция на Западе, вероятно, при-
ободрила сербских протестующих. 
Многотысячная толпа несколько дней 
осаждала здание избирательной ко-
миссии, требуя проведения повторных 
выборов в парламент Белграда. В вос-
кресенье, 24 декабря, протестующие 
попытались штурмом взять мэрию 
города. Демонстранты с флагштока-
ми снесли дверь и разбили окно. В ход 
также шли камни и фаеры, однако по-
лиции удалось не допустить прорыва 
протестующих внутрь.

Чтобы остановить демонстрантов, 
силовикам пришлось применить сле-
зоточивый газ. В вечернем обращении 
президент Сербии Александр Вучич 
призвал граждан сохранять спокой-
ствие, заверив, что ситуация под кон-
тролем и «речи о революции не идёт». 
В МВД позже сообщили: в итоге по-
страдали восемь полицейских, были 
задержаны 38 нарушителей.

Власти Сербии заявили об угрозе 
«цветной революции». Исполняющий 
обязанности мэра Белграда Алексан-
дар Шапич назвал беспорядки майда-
низацией. «Если вы пытаетесь прийти 
к власти путём анархии, значит, вы раз-
рушите государство, которое завтра 
не сможет защитить даже людей, за ко-
торых, по вашему мнению, вы долж-
ны бороться», — обратился к демон-
странтам Шапич. А премьер-министр 
Ана Брнабич сообщила: о готовящихся 
беспорядках сербские власти проин-
формировали российские спецслуж-
бы. «В Сербии не будет нового майда-
на», — заявила она.

 Новости

Северный оплот
Новый фрегат «Адмирал Головко» получит гиперзвуковые «Цирконы»

Андрей Краснобаев, Богдан Степовой

В боевой состав ВМФ России 25 дека-
бря приняли три новых корабля — ра-

кетный фрегат «Адмирал Головко», ко-
торому предстоит служить в составе 
Северного флота, малый ракетный ко-
рабль «Наро-Фоминск» и корабль проти-
воминной обороны «Лев Чернавин» для 
Балтийского флота. Торжественная це-
ремония прошла с участием президен-
та России Владимира Путина в Санкт-
Петербурге, Кронштадте и Балтийске. 
«Известия» узнали, какое оружие в бли-
жайшее время получит новый ракетный 
фрегат и как изменятся расклады сил 
на морских театрах.

В Санкт-Петербурге на борту фрегата 
«Адмирал Головко» Владимира Путина 
сопровождал министр обороны Сергей 
Шойгу. Главком ВМФ Николай Евменов 
на мероприятии отсутствовал: по дан-
ным СМИ, он находится на Камчатке, где 
проверяет боевую готовность Тихооке-
анского флота.

— Сегодня здесь, на «Северных вер-
фях», как и две недели назад в Северод-
винске, на наших новейших боевых ко-
раблях поднимаются военно-морские 
флаги. В состав Военно-морского фло-

та входят фрегат «Адмирал Головко», ма-
лый ракетный корабль «Наро-Фоминск» 
и морской тральщик «Лев Чернавин». 
В соответствии с Морской доктриной 
мы продолжаем работу по серийному 
производству и плановым поставкам 
в ВМФ современных кораблей, — зая-
вил Владимир Путин.

О готовности к поднятию флагов 
на МРК «Наро-Фоминск» и корабле ПМО 
«Лев Чернавин» Верховному главноко-
мандующему доложили по видеосвя-
зи, оба корабля уже находятся на базах 
Балтийского флота, где им предстоит 
нести службу. На «Наро-Фоминске» Ан-
дреевский флаг подняли на Ленинград-
ской военно-морской базе в Кронштад-
те, а на «Льве Чернавине» — на главной 
базе флота в Балтийске.

Но главным из трёх новых кораблей 
для ВМФ России, безусловно, является 
фрегат «Адмирал Головко», названный 
в честь выдающегося советского флото-
водца, командовавшего Северным фло-
том в годы Великой Отечественной войны.

Третий в серии фрегат построен 
по обновлённому проекту и облада-
ет бо`льшими возможностями, чем его 
предшественники. Помимо ударного ра-
кетного комплекса он оснащён и мощ-

ным зенитно-ракетным комплексом 
«Полимент-Редут». Система создана 
на основе сухопутного С-350 «Витязь», 
может обстреливать одновременно воз-
душные и морские цели. В арсенал вхо-
дят ракеты 9М96Е дальностью до 50 км, 
9М96Е2-1 с радиусом действия до 150 км 
и малой дальности 9М100, способная пе-
рехватить цели на расстоянии до 10 км.

— Такие корабли являются основой 
ударных группировок флота в дальней 
морской и океанской зоне. Он создан 
с использованием самых передовых тех-
нологий и оснащён крылатыми ракета-
ми «Калибр», которые подтвердили свою 
высокую эффективность в боевых усло-
виях, — сказал президент на церемонии 
подъёма флага.

По данным источников «Известий» 
в Минобороны России, ракеты «Калибр» 
не останутся главным оружием корабля. 
В ближайшее время «Адмиралу Голов-
ко» предстоит ледовый поход в Северод-
винск, где его оснастят гиперзвуковыми 
ракетами «Циркон», как и первые кораб-
ли серии — «Адмирал Горшков» и «Адми-
рал Касатонов». Об этом же президенту 
две недели назад на борту «Адмирала 
Касатонова» докладывал и главком ВМФ 
Николай Евменов, рассказав, что раке-
тами «Циркон» будут в перспективе ос-
нащены все десять ракетных фрегатов 
этого проекта.

По данным собеседников «Известий» 
в отрасли, Минобороны законтракто-
вало все запланированные десять фре-
гатов, пять уже находятся в постройке. 
Все они будут носить имена советских 
и российских флотоводцев.

— «Адмирал Головко» войдёт в состав 
43-й дивизии ракетных кораблей Север-
ного флота с базированием на Северо-
морске. Основная задача кораблей — 
носителей «Цирконов» — прикрытие 
Северного морского пути и противо-
действие силам НАТО в Северной Ат-
лантике, — рассказал «Известиям» ис-
точник на Северном флоте.Александру Трошину воинское звание 

майор, минуя капитанское звание. Такой 
указ, согласно законодательству, может 
издать только президент. Владимир Пу-
тин поддержал предложение министра.

— Он заслужил. Он три раза горел 
в танке, имеет семь контузий, одно оско-
лочное ранение. При поражении танков, 
своих танков, он спасал экипаж, своих бо-
евых товарищей, спасал технику, и у него 

это получалось. Воевал достойно. Он сам 
уничтожил пять танков и 23 бронемаши-
ны различного класса... Он многократ-
но возглавлял штурмовые группы, вы-
шел и на решение той задачи, о которой 
вы сейчас докладывали... Знаю, что Тро-
шин подписал контракт на десять лет. 
Он хочет быть профессиональным воен-
ным. У нас таких людей много, и их нужно 
поддержать, — заявил Владимир Путин.

Александр Трошин второй в совре-
менной истории офицер после Юрия Га-
гарина, в одночасье за свой геройский 
подвиг ставший из старшего лейтенанта 
майором, перескочив воинское звание 
капитана. Он уроженец Приморского 
края, выпускник Уссурийского суворов-
ского училища и Казанского танкового 
училища. В 2022 году награждён меда-
лью «Золотая звезда» Героя ДНР.
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В Марьинку война пришла 
12 июля 2014 года, когда ВФУ 
впервые обстреляли жилые 
кварталы из артиллерии. В ав-
густе 2014-го украинские бо-
евики захватили населённый 
пункт и создали там плац-
дарм для атак на Донецк. 
ВФУ превратили Марьинку 
в укрепрайон, включающий 
в себя бетонные блиндажи 
и подземные ходы сообщений, 
что дало возможность украин-
ским боевикам скрытно пере-
мещаться и долго оборонять 
посёлок. Там же были созданы 
две линии обороны с большим 
количеством артиллерии.
После начала СВО силы ДНР 
начали развивать своё на-
ступление на этом направле-
нии. К 1 апреля 2022 года они 
контролировали 35% города. 
30 ноября глава республи-
ки сообщил, что городские 
бои продолжаются, населён-
ный пункт практически пол-
ностью разрушен. К концу 
2022-го Марьинка была ос-
вобождена уже на 80%, од-
нако почти год потребовал-
ся российской армии, чтобы 
взломать многоэшелониро-
ванную систему укреплений 
ВФУ, разгромить укрепрай-
он и отбросить противника 
от Донецка.

Справка «Известий»

3 декабря в Венесуэле прошёл 
консультативный референ-
дум о будущем богатой неф-
тью и природными ресурсами 
спорной территории Гайана-
Эссекибо. По итогам голосова-
ния президент Николас Мадуро 
объявил зону, которую Гайана 
считает своей, 24-м штатом Ве-
несуэлы и направил государ-
ственные нефтеперерабатыва-
ющие компании на разработку 
месторождений региона.

Справка «Известий»
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Блицкруг
Учёные раскрыли механизм влияния опухоли на соседние клетки

Андрей Коршунов

Российские учёные совместно с за-
рубежными коллегами исследовали 

воздействие раковых клеток на окружа-
ющие ткани. Оказывается, опухоли мо-
гут подчиняться «воле» злокачественных 
клеток и активно помогать им в борьбе 
с иммунной системой организма. Под-
робно механизмы этого взаимодействия 
на микроуровне были описаны впервые. 
Эксперты считают: полученные резуль-
таты помогут разработать более эффек-
тивные методы лечения онкологических 
заболеваний и создать лекарственные 
препараты нового поколения.

Учёные из Московского физико-тех-
нического института (МФТИ) совмест-
но с большим международным коллек-
тивом провели исследование, в котором 
наглядно продемонстрировали, как ра-
ковые опухоли воздействуют на окру-
жающие здоровые клетки. Они показа-
ли, что опухоли могут на генетическом 
уровне программировать соседние 
клетки и управлять их жизненным ци-
клом, заставляя делиться ресурсами 
и помогать в борьбе с иммунитетом.

Как объяснили специалисты, выпол-
ненная научная работа — это масштаб-
ный проект, в котором приняли участие 
представители более чем из полутора 
десятков научных организаций, распо-
ложенных в разных частях земного шара. 
При этом главной целью было выяснение 
того, чем микроокружение опухоли от-
личается от прочих клеток организма.

Для этого учёные сравнили два типа 
тканей. Первые образцы они взяли у па-
циентов, страдающих раком, из тка-
ней вблизи опухолей, а вторые — у здо-
ровых людей, попавших в ДТП, при 
их посмертном вскрытии. Для контро-
ля исследователи использовали пробы, 
взятые у макак.

— Прежде области вокруг опухоли 
в основном рассматривались как нор-
мальные. Поэтому их влияние на разви-
тие болезни никак серьёзно не оценива-
лось. Однако благодаря проведённому 
анализу было выявлено, что раковые 
клетки могут оказывать сильнейшее 

воздействие на окружающие ткани, вы-
зывая изменения в их функционирова-
нии и структуре, — рассказала «Извести-
ям» один из исследователей, научный 
сотрудник лаборатории трансляцион-
ной геномной биоинформатики МФТИ 
Марианна Золотовская.

Всего в ходе исследования учёные 
изучили несколько тысяч образцов 
тканей, отобранных из разных органов. 
В целом было проанализировано по-
рядка 20 тыс. генов и около 7 тыс. вну-
триклеточных молекулярных путей. 
Последние — это химические реакции 
и взаимодействия, с помощью которых 
реализуются основные процессы жиз-
ненного цикла любой клетки. Имен-
но на этом уровне учёные обнаружили 
множество системных изменений.

В частности, исследования показа-
ли: ткани, окружающие опухоль, в ре-
зультате её влияния приобретают яв-
ные признаки воспаления.

— В частности, в них устремляются 
иммунные клетки и повышается про-
ницаемость сосудов. Также вблизи зло-
качественного образования усиливает-
ся прорастание сосудов в окружающие 
ткани, и в них уменьшается количество 
нервных окончаний, — объяснил один 
из ведущих авторов опубликованной 
научной работы, заведующий лаборато-
рией трансляционной геномной биоин-
форматики МФТИ Антон Буздин.

По словам учёного, клетки опухо-
левого микроокружения изменяют 
программу своей жизнедеятельно-
сти и начинают интенсивнее делиться. 
В частности, в них активируется тело-
мераза — фермент, который играет глав-
ную роль в передаче генетической ин-

формации от материнской к дочерним 
клеткам.

Кроме того, в таких тканях проис-
ходит ослабление связей между клет-
ками и деградирует внеклеточный ма-
трикс (вещество, которое обеспечивает 
их взаимодействие).

Вместе с тем рецепторы, располо-
женные в тканях, становятся воспри-
имчивы совсем к другим веществам, 
нежели в здоровых образцах. Также 
усиливается процесс обмена веществ, 
в ходе которого происходит выработ-
ка энергии.

— В итоге опухоль как бы прируча-
ет некоторые клетки своего окруже-
ния, заставляя их ускоренно делить-
ся, то есть размножаться, и работать 
на себя. В результате клетки отдают 
свои ресурсы раковым образованиям 
и помогают им развиваться. Также они 
маскируют злокачественные клетки 
от иммунных, — объяснил Антон Буздин.

Учёный добавил: описанные про-
цессы значительно снижают эффек-
тивность методов противораковой те-
рапии. Поэтому их важно изучать, так 
как в будущем понимание механизмов, 
которые происходят на молекулярном 
уровне, поможет создать лекарства но-
вого поколения. К примеру, это могут 
быть препараты из нескольких компо-
нентов. Действие одних будет направ-
лено против самих опухолевых клеток, 
а другие начнут блокировать процес-
сы, при помощи которых те подчиняют 
себе соседей.

— Сам факт взаимодействия опухоли 
и её микроокружения не представляет 
собой научного открытия, — считает ди-
ректор Института персонализирован-
ной онкологии Сеченовского универ-
ситета Марина Секачева. — Например, 
клинические онкологи давно знают, что 
при вырезании опухоли нужно удалять 
вокруг неё живые ткани, которые ка-
жутся здоровыми. Это в разы снижает 
вероятность рецидивов и новообразо-
ваний. Но эти знания получены, что на-
зывается, опытным путём.

В свою очередь, как считает эксперт, 
новые высокотехнологичные методы по-

зволили учёным на генетическом уров-
не изучить механизмы, с помощью кото-
рых опухоль воздействует на соседние 
клетки, перепрограммируя их. В даль-
нейшем на основе этих данных можно 
будет разработать способы терапии, 
которые заблокируют эти механизмы 
и предотвратят распространение зло-
качественных клеток.

Несмотря на то что представленное 
исследование стоит в длинном ряду дру-
гих подобных работ, оно заслуживает 
отдельного внимания, так как многие 
каналы, по которым происходит обмен 
сигналами между клетками, с такой под-
робной детализацией описаны впервые, 
считает заведующий кафедрой биохи-
мии им. Т.Т. Березова Российского уни-
верситета дружбы народов имени Па-
триса Лумумбы Вадим Покровский.

— Масштаб исследований внушает на-
дежду, что результаты, представленные 
в статье, привлекут повышенное внима-
ние научного сообщества к рассмотрен-
ным проблемам. Ранее подобные воз-
действия на таком богатом материале 
системно не изучались, — прокоммен-
тировал «Известиям» значение научной 
работы руководитель центра превосход-
ства «Персонифицированная медицина» 
Института фундаментальной медицины 
и биологии Казанского федерального 
университета Альберт Ризванов.

Он отметил: при разработке новых 
препаратов крайне важно учитывать 
взаимосвязь опухоли и окружающих 
её тканей. В противном случае анти-
раковые средства, которые в лабора-
торных условиях показывали хороший 
результат, в реальном применении та-
кой же эффективности не продемон-
стрируют.

Например, в Казанском федераль-
ном университете уже запатентованы 
системы, которые включают как рако-
вые клетки, так и некоторые соседние 
с ними. Именно такие сложные структу-
ры-консорциумы, считает учёный, спо-
собны адекватно воспроизводить ус-
ловия, в которых существуют опухоли 
в организме, и оказывать на них значи-
мое воздействие.

Трудности перехода
Россияне стали чаще бронировать отели напрямую

Анастасия Платонова

Российские сервисы онлайн-брони-
рования отелей пока не смогли пол-

ностью заменить ушедшие Booking 
и Airbnb, выяснили «Известия». В тре-
тьем квартале 2023 года их услугами вос-
пользовались 53% туристов, тогда как 
ранее с помощью агрегаторов, прежде 
всего зарубежных, номера бронирова-
ли до 90%. Гостиницы активно развивают 
прямые продажи, чтобы не платить ко-
миссию посредникам. Однако по мере 
знакомства пользователей с россий-
скими сервисами их доля на рынке ра-
стёт, уверяют эксперты: только за те-
кущий год количество бронирований, 
сделанных через российские агрегато-
ры, выросло на 70%.

Отечественные сервисы онлайн-бро-
нирования отелей и квартир не смог-
ли полностью занять ниши Booking 
и Airbnb даже почти через два года по-
сле их ухода из России. Об этом «Изве-
стиям» сообщили представители как 
гостиниц, так и самих туристических 
агрегаторов.

— До 2022 года доля зарубежных он-
лайн-тревел-агентств на российском 
рынке бронирования отелей составля-
ла, по разным оценкам, от 60 до 90%. По-
сле того как они прекратили работать 
в России, туристы действительно ста-
ли чаще бронировать проживание на-
прямую в отелях, — рассказал «Извести-
ям» гендиректор сервиса бронирования 
«МТС Travel» Вадим Мельников.

Причиной стало то, что отечествен-
ные агрегаторы (в их числе «Яндекс Пу-
тешествия», «Островок», «Суточно.ру», 
101 Hotels и другие) были малоизвест-
ны пользователям, но сейчас ситуация 
меняется, добавил он.

— По данным единой платформы для 
гостиничного бизнеса TravelLine, в тре-
тьем квартале этого года 53% туристов 
воспользовались услугами российских 
сервисов онлайн-бронирования. Это 
на 5% больше, чем в первом квартале, — 
отметил Вадим Мельников.

При этом годовой прирост брони-
рований, сделанных через российские 
агрегаторы, он оценил в 70%.

— Это говорит о том, что путеше-
ственники начинают доверять отече-
ственным площадкам, с которыми ра-
нее не были знакомы, — сказал он.

Отельеры сообщили, что стараются 
развивать именно прямой канал.

— У нас 90% продаж — прямые, через 
сайт и по телефону. Через агрегаторы 
бронируют 2% гостей, ещё 8% — с помо-
щью туроператоров, — рассказала ру-
ководитель региона Крым российской 
гостиничной управляющей компании 
UPRO GROUP Екатерина Мильчинская.

По её словам, доля продаж через сер-
висы онлайн-бронирования выросла 
на 1% по сравнению с прошлым годом, 
а доля туроператоров, наоборот, упала 
из-за отсутствия полётных программ 
на полуостров.

— Самый выгодный канал  — пря-
мые продажи, мы стараемся его разви-
вать. Агрегаторы берут 17–20% комис-
сии от стоимости номера. Кроме того, 
они управляют потоком гостей и база-
ми клиентов, а не мы, — рассказала Ека-
терина Мильчинская.

О фокусе на развитии прямых про-
даж сообщил и гендиректор всесезон-
ного курорта «Охта Парк» в Ленинград-
ской области Геннадий Мусиенко.

— После ухода Booking спрос на отдых 
остался на прежнем уровне, но прои-
зошли изменения в каналах бронирова-
ния. Сейчас более 60% наших посетите-
лей бронируют номера напрямую через 
сайт. В 2023 году доля прямых продаж 
у нас выросла в два-три раза, — расска-
зал он «Известиям».

Общество

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

Пользователи каршеринга риску-
ют получить повышенные штра-

фы за нарушения ПДД, в том числе 
за те, которых они фактически не со-
вершали. Это касается ситуаций, когда 
кто-то из других водителей на этом же 
прокатном автомобиле допустил ана-
логичное правонарушение. В этом слу-
чае последующим пользователям при-
дётся уплатить штраф как за повторное 
нарушение. Юристы и эксперты счита-
ют такую ситуацию несправедливой, 
но отмечают: действия каршеринговых 
компаний в этом случае закону не про-
тиворечат. Подробности в материале 
«Известий».

В конце ноября Андрей (имя из-
менено) арендовал в одной из карше-
ринговых компаний кроссовер Chery 
Tiggo 7. Почти через месяц после поезд-
ки он получил на свою электронную по-
чту уведомление (копия имеется в рас-
поряжении «Известий»). Как оказалось, 
во время аренды автомобиля на одном 
из перекрёстков в столичном районе 
Строгино он проехал на красный свет. 
Нарушение было зафиксировано ка-
мерой. За этот проступок, согласно ч. 1 

ст. 12.12 КоАП РФ, предусмотрен штраф 
в размере 1000 рублей. Однако с кар-
ты Андрея оператор каршеринга спи-
сал значительно больше — 5000 рублей, 
о чём также известил своего клиента.

«Дело в том, что до вас на этой маши-
не уже нарушали это же правило. По-
этому, к сожалению, на повторное на-
рушение скидка 50% не применяется. 
Штраф от ГИБДД на 5000 рублей при-
шёл только сейчас. Мы спишем всю 
сумму с вашей банковской карты», — 
говорится в сообщении, полученном 
пользователем от компании каршерин-
га в конце декабря.

По словам Андрея, он обратился 
за разъяснениями в службу поддерж-
ки, где ему сообщили, что компания 
самостоятельно уплачивает штрафы 
за нарушения ПДД, зафиксированные 
камерами, а затем, согласно договору 
аренды, извещает об этом пользовате-
ля и списывает сумму штрафа с бан-
ковской карты, привязанной к аккаун-
ту клиента.

Как выяснили «Известия», по анало-
гичной схеме работают и другие опе-
раторы каршеринга. Фирма, получив 
от ГИБДД штраф, самостоятельно его 
уплачивает, а затем списывает соответ-

Клетки отдают свои 
ресурсы раковым об-
разованиям и помогают 
им развиваться. Также 
они маскируют зло-
качественные клетки 
от иммунных
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Евгения Перцева

П родукты сопроводят данными 
о содержании в них сахара, соли, 

трансжиров от суточной нормы  — 
их избыточное количество в продук-
ции может негативно сказываться 
на здоровье людей. Такая информа-
ция должна появиться в системе «Чест-
ный знак», потребители смогут узна-
вать её через приложение системы 
маркировки. С таким предложением 
общественники обратились в Роспо-
требнадзор. Служба поддержала ини-
циативу. В «Руспродсоюзе» отметили: 
главное, чтобы нанесение этой инфор-
мации не сопровождалось дополни-
тельными расходами для предприятий 
и не было в конечном итоге переложе-
но на плечи потребителей.

Общественники предлагают ин-
формировать покупателей о содер-
жании в продуктах критически зна-
чимых пищевых веществ от суточной 
нормы потребления. Речь идёт о са-
харе, соли, насыщенных жирных кис-
лотах и так далее. Их объём следует 
сопровождать цветовой индикацией, 
для этого используют зелёный, оран-
жевый и красный. Общественный со-
вет при Роспотребнадзоре предложил 
службе включить такую информацию 
в систему маркировки и демонстриро-
вать её в приложении «Честный знак». 
С письмом ознакомились «Известия». 
Избыточное содержание этих веществ 
в продукции может негативно сказы-
ваться на здоровье людей.

Сейчас маркировка актуальна для 
части пищевых товаров, например 
для молочки. Но эту идентификацию 
планируют распространить и на дру-
гие продукты, уточнил совет в своём 
письме. Подобная интеграция факту-
ры о сахаре, соли и других веществах 
с цветовыми маркерами в «Честный 
знак» позволит каждому потреби-
телю при сканировании цифрового 
кода маркировки получать в прило-
жении дополнительную информацию 
о продукте. Это позволит людям де-
лать осознанный и правильный выбор 
в пользу здорового питания, говорит-
ся в письме общественников.

«Потребители получат удобные 
ориентиры по выбору полезной про-
дукции, что позволит снизить потреб-
ление вредных веществ и сократить 
рост неинфекционных заболеваний», — 
сказано в обращении. Тем более такая 

мера не будет значимой нагрузкой для 
производителей: им не придётся не-
сти дополнительные траты на пере-
оснащение заводов.

Сейчас в РФ фиксируют нараста-
ющую тенденцию — количество со-
циально значимых неинфекционных 
заболеваний повышается из-за непра-
вильного питания: например, это из-
быточная масса тела, ожирение, са-
харный диабет и другие заболевания, 
напомнили общественники служ-
бе.  В таких условиях необходимо 
принимать меры, чтобы снизить по-
требление критически важных пище-
вых веществ — добавленного сахара, 
соли, насыщенных жирных кислот 
и других.

Существующие требования к ин-
формации о составе пищевой про-
дукции на упаковке недостаточны 
для потребителей, сведения о содер-
жании жиров, соли и сахара без при-
вязки к нормам их потребления не по-
зволяют потребителям полноценно 
управлять своим рационом, сказал 
«Известиям» глава «Общественной 
потребительской инициативы» Олег 
Павлов.

Роспотребнадзор поддержал ини-
циативу, сказали «Известиям» в служ-
бе. В таком проекте также придётся 
задействовать Минпромторг, который 
отвечает за идентификацию товаров, 
уверены общественники. Но пока ве-
домство не получало таких предложе-
ний, уточнили в министерстве.

В службе также напомнили, что 
с 2018 года в РФ действует доброволь-
ная система маркировки пищевых 
продуктов «Светофор». Суть подхода 
заключается в том, чтобы содержа-

ние сахара, соли и трансжиров сопро-
вождать цветом на упаковке, для это-
го используют зелёный (приемлемый 
объём от нормы суточного потребле-
ния), оранжевый и красный маркеры. 
Его главная задача — помочь потреби-
телям сделать грамотный выбор с учё-
том принципов здорового питания.

— Некоторые производители мар-
кируют свою продукцию, часть тор-
говых сетей также наносит такую 
информацию на кулинарные това-
ры и напитки, — подчеркнули в Рос-
потребнадзоре. — Более 60% покупа-
телей учитывают маркировку при 
выборе продуктов. Она позволяет 
потребителям увидеть уровень саха-
ра, насыщенных жирных кислот, соли.

Но в целом, как показывает практи-
ка, продуктов с цветовой маркиров-
кой в розничных сетях критически 
мало, сказано в письме обществен-
ного совета. Дело в том, что иници-
атива Роспотребнадзора не нашла 
поддержки у бизнеса, подчеркнули 
общественники. Среди основных ар-
гументов компаний, которые не ис-
пользуют такую индикацию, — допол-
нительные затраты на производство 
за счёт увеличения стоимости про-
дукции. Плюс техническая невозмож-
ность нанесения цвета на некоторые 
виды продукции из-за их небольшой 
упаковки.

В пресс-службе оператора марки-
ровки — Центра развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ) «Известиям» 
отметили, что уже прорабатывают 
возможность указывать информа-
цию о качественном составе това-
ров. В частности, эксперты обсужда-
ют, как можно обозначать в составе 
товара наличие заменителей молоч-
ного жира, пищевых добавок, а так-
же расшифровывать непонятные ин-
гредиенты в составе, показывая, чем 
на самом деле являются те или иные 
компоненты.

— Это позволит потребителям бо-
лее осознанно подходить к выбору то-
вара, — сказал «Известиям» замглавы 
ЦРПТ Реваз Юсупов. — Информация 
о количественном составе продук-
ции в приложении может появиться, 
если определить достоверные источ-
ники такой фактуры, а государствен-
ные органы официально будут пере-
давать в приложение информацию 
о суточной норме таких ингредиен-
тов и их потенциальном вреде.
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читайте  
на iz.ru



05izvestia.ru
Известия

Вторник, 26 декабря 2023

 

Не пришли на смену
В 67 регионах выросла потребность в работниках

Анна Каледина

В 2023-м проблема дефицита трудо-
вых ресурсов стала рекордной за по-

следние годы, несмотря на наиболее 
высокую численность занятого населе-
ния. Потребность в работниках вырос-
ла в 67 российских регионах, отмечается 
в обзоре агентства «Эксперт РА». В семи 
субъектах, вошедших в топ-10 лидеров 
рэнкинга агентства по этому показателю, 
увеличение нуждаемости в кадрах соста-
вило более 50%, а у возглавившей спи-
сок Ингушетии — почти в два раза (94,1%). 
В десятку вошли также Московская об-
ласть и Санкт-Петербург, которые ста-
ли лидерами по потребности в работни-
ках в абсолютном выражении — 81 тыс. 
и 57,8 тыс. соответственно. Не спаса-
ет ситуацию и возвращение мигрантов 
из стран СНГ, а также привлечение в ка-
честве трудовых ресурсов заключённых, 
студентов, пенсионеров, а также увели-
чение продолжительности рабочей не-
дели, указывается в обзоре. «Эксперт РА» 
прогнозирует, что кадровый голод может 
сохраниться до 2026 года.

ВВП в стране по итогам 2023-го мо-
жет вырасти на 3,2–3,5%, что существен-
но выше первоначальных оценок, про-
гнозируют в Минфине и ЦБ. При этом 
предложение не успевает за резко уве-
личившимся спросом. В связи с этим 
экономика остро нуждается в кадрах. 
Как указывается в обзоре «Эксперт 
РА», по данным за октябрь 2023 года, 
потребность в работниках выросла 
почти на 8,5% относительно того же 
периода 2022-го. На 100 заявленных ва-
кансий в сентябре приходилось все-
го 26 соискателей — это минимальное 
значение за все прошедшие месяцы 
2023 и 2022 годов.

Потребность в работниках выросла 
в 67 регионах, отмечают специалисты 
агентства. За единичными исключени-
ями этот показатель увеличился поч-
ти во всех регионах ЦФО, СЗФО и УФО. 
В «Эксперт РА» составили топ-10 рос-
сийских субъектов, где потребность 
в работниках по состоянию на октябрь 
2023-го по сравнению с тем же перио-
дом 2022-го была максимально высокой.

В наибольшей степени нуждаемость 
в кадрах выросла в Ингушетии (94,1%), 
Санкт-Петербурге (69,1%), Пермском 
крае (67%), республиках Северная Осе-
тия (66,4%) и Тыва (61,4%), Московской 
(52,2%) и Сахалинской областях (51,3%), 
Ненецком автономном округе (35,9%), 
Тамбовской области (35,2%), Республи-
ке Алтай (34,8%).

Рекордно низкий уровень безрабо-
тицы поставил новые задачи, связанные 
с кадровым дефицитом, прокомментиро-
вала руководитель группы суверенных 
рейтингов агентства «Эксперт РА» Татья-
на Тирских. По её словам, в наибольшей 
степени потребность в работниках ра-
стёт в регионах, где самые высокие по-

казатели занятости, а также увеличение 
загруженности производства.

— Значимое влияние на изменение 
спроса на кадры оказало наращивание 
импортозамещения, а также рост обо-
ронзаказа, — сказала она. — Увеличил-
ся спрос на слесарей, операторов стан-
ков, сварщиков, сборщиков продукции 
и т.д. В стране ощущается острая не-
хватка рабочих специальностей, пра-
вительство принимает меры, но это не-
быстрый процесс.

За год уровень безработицы снизил-
ся с 3,9 до 2,9%. При этом в отдельных 
регионах, указали в «Эксперт РА», без-
работица в последние месяцы 2023-го 
опустилась до 1,5% и ниже (Санкт-
Петербург, Нижегородская область, Ре-
спублика Хакасия, Чукотский АО, ЯНАО).

На фоне низкой безработицы и ка-
дрового голода регионам приходит-
ся искать дополнительные возмож-
ности, подчеркнули в «Эксперт РА». 
Так, как заявила на последней пресс-
конференции по ключевой ставке пред-
седатель Центробанка Эльвира Наби-
уллина, по данным территориальных 
учреждений регулятора, растёт интен-
сивность использования рабочей силы. 
Всё чаще производственные компании 
прибегают к увеличению продолжи-
тельности рабочего дня и количества 
смен, сообщила она.

«Загрузка рабочей силы в промыш-
ленности в целом в последние месяцы 
находится на рекордно высоких уров-
нях, некоторые предприятия обраба-
тывающей промышленности работают 
в три смены, есть примеры с введени-
ем четвёртой», — отмечается в обзоре 
«Эксперт РА» со ссылкой на данные ЦБ.

Действительно, как указывает ре-
гулятор в одном из обзоров по регио-
нальным экономикам, например, в Во-
ронежской, Владимирской, Тамбовской 
и Новосибирской областях у ряда пред-
приятий обрабатывающей промышлен-
ности (производителей металлических 
изделий) значительно выросли заказы 
со стороны государства, в результате 
чего производства перешли на работу 
в три смены. Одно из приборострои-
тельных предприятий юга России вве-
ло четвёртую рабочую смену.

Что касается средней продолжи-
тельности рабочей недели, то она со-
храняется вблизи максимальных зна-
чений, подтвердили «Известиям» 
в аналитической службе аудитор-
ско-консалтинговой сети FinExpertiza. 
В третьем квартале 2023 года на каж-
дого занятого в среднем приходилось 
37 часов 31 минута отработанного вре-
мени в неделю, в аналогичном кварта-
ле предшествующего года — 37 часов 
27 минут.

Хотя в третьем квартале 2023 года 
средняя продолжительность рабочей 
недели за год увеличилась на симво-
лические четыре минуты, общее ко-
личество отработанных человеко-ча-
сов выросло на существенные 2,8%. 
Это произошло из-за роста занятых 
до рекордных 74,1 млн человек, объ-
яснили в FinExpertiza. По последним 
имеющимся данным, средняя продол-
жительность рабочего времени в Рос-
сии в январе–сентябре 2023 года соста-
вила 7,12 часа, в аналогичный период 
2022-го — 7,05, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Росстата.

Также, отметили в «Эксперт РА», де-
фицит кадров работодатели традици-
онно пытаются компенсировать за счёт 
мигрантов. В целом по стране в 2023-м 
приток приезжих работников восста-
новился после 2022-го, когда наблюдал-
ся сильный отток иностранцев.

«Однако более чем в 70% регио-
нов с положительным миграционным 
сальдо (численность въехавших была 
выше, чем уехавших. — «Известия») по-
требность в работниках так или ина-
че выросла, что позволяет в некоторой 
степени утверждать о недостаточно-
сти миграционной составляющей или 
её несоответствии требуемой специа-
лизации», — указывается в материалах 
«Эксперт РА». Регулирования рынка тру-
да за счёт миграционных процессов не-
достаточно, пояснила Татьяна Тирских.

Поэтому дефицит кадров обусловил 
повышение интереса со стороны работо-
дателей, например, к труду заключённых. 
Речь идёт о принудительной и оплачи-
ваемой работе, которая выступает хо-
рошей альтернативой отбыванию нака-
зания, указывают аналитики агентства. 
«В начале 2022 года президентом была 
поддержана инициатива о замене ли-
шения свободы исправительными ра-
ботами для примерно 100 тыс. осуждён-
ных», — отмечается в обзоре. Примеры 
исправительных колоний с трудом за-
ключённых широко применяются в Мор-
довии (пос. Ромоданово), Свердловской 
и Челябинской областях, а также во мно-
гих других регионах, включая Дальний 
Восток, где инициатива пользуется спро-
сом на фоне миграционного оттока.

Одним из резервов считается 
и труд студентов. Реализуются проек-
ты по созданию производственно-об-
разовательных кластеров (например, 
в Курской, Смоленской и Ярославской 
областях), где можно учиться и рабо-
тать одновременно. 

Общество

Подставили диагноз
Почему врачи выпустили из клиники серийного убийцу

Елена Балаян

Н еобходимо усилить систему контро-
ля над пациентами психиатрических 

клиник, совершившими в прошлом на-
сильственные преступления, — после 
выписки они должны находиться под 
надзором не только врачей (так проис-
ходит сейчас), но и полиции. К подобным 
мерам призвали в Госдуме после двой-
ного убийства, совершённого на днях 
в Москве. Жертвами стали молодые де-
вушки 25 и 26 лет. В преступлениях при-
знался житель Санкт-Петербурга Алек-
сей Варакин. Всего два месяца назад 
он вышел из психиатрической больницы, 
где 13 лет проходил принудительное ле-
чение после аналогичных преступлений. 
Следователи проверят действия врачей, 
выписавших Варакина из стационара: 
если их решение признают необоснован-
ным, им может грозить до десяти лет ли-
шения свободы, полагают юристы.

Два убийства молодых девушек 
25 и 26 лет произошли на днях в Москве. 
В совершении обоих сознался 37-лет-
ний Алексей Варакин, который ранее 
13 лет находился на принудительном 
лечении за точно такие же преступле-
ния, выяснили «Известия». Полиции 
не пришлось проводить долгое рассле-
дование — Варакина задержали позд-
но вечером 23 декабря на месте одного 
из преступлений — в квартире 25-лет-
ней Влады Сыроватко. Он убил её уда-
ром ножа в шею.

Судя по соцсетям девушки, эту квар-
тиру она использовала не только для 
проживания. На её странице опубли-
кованы расценки за интим-услуги — 20–
25 тыс. рублей за два часа. Здесь же вы-
ложено и последнее видео девушки: 
на нём она весело и беззаботно танцу-
ет в домашней пижаме и колпаке Сан-
та-Клауса, готовясь к празднованию 
Нового года.

По одной из версий, которую сей-
час рассматривает следствие, Варакин 
пришёл к своей будущей жертве как раз 
за интимными услугами. Но уже на по-
роге между ними вспыхнул конфликт — 
увидев клиента вживую, потерпевшая 

решила увеличить гонорар втрое, рас-
сказал «Известиям» источник в право-
охранительных органах. В ответ на это 
подозреваемый схватился за нож и на-
нёс хозяйке несколько ударов.

Истекая кровью, пострадавшая су-
мела забежать в комнату и закрыть 
её на защёлку. Оттуда она позвонила 
своей подруге по видеосвязи, та вызва-
ла полицию, но к приезду оперативни-
ков Влада уже была мертва. Варакин 
всё это время оставался с квартире — 
вплоть до приезда наряда, который его 
и задержал.

Корреспонденты «Известий» побы-
вали на месте преступления. На этаже, 
где жила Влада, расположено десять 
квартир, однако ближайшие соседи 
девушки от комментариев отказались. 
Зато соседка с нижнего этажа расска-
зала, что слышала крики девушки и не-
сколько раз звонила в полицию.

— Она кричала, что её убивают, я сра-
зу же начала звонить, — сказала женщи-
на. — Первый раз я позвонила в начале 
одиннадцатого вечера, затем пример-
но в половине двенадцатого, но никто 
не приезжал.

Подозреваемый тоже получил ра-
нения — жертва активно сопротивля-
лась. В больнице, куда его доставили 
с места преступления, Алексей Варакин 
дал признательные показания и неожи-
данно сообщил ещё об одном убийстве, 
совершённом в московской гостинице 
за сутки до этого.

Варакин рассказал следователям, 
что 22 декабря вызвал к себе в гости-
ницу девушку, а после конфликта заре-
зал её в ванной. О том, что в номере уже 
второй день лежит тело, сотрудники от-
еля узнали, только когда к ним приехал 
наряд полиции.

Во время допроса выяснилось: 
на счету подозреваемого ещё два убий-
ства, совершённых в 2010 году в Санкт-
Петербурге. Как сообщали местные 
СМИ, жертвами Варакина тогда тоже 
стали девушки, с которыми он встре-
тился ради интим-услуг.

Психиатрическая экспертиза 13 лет 
назад показала, что Варакин болен. По-
этому вместо колонии он отправился 
на принудительное лечение в Санкт-
Петербургскую психиатрическую 
больницу специализированного типа 
с интенсивным наблюдением. Пару ме-
сяцев назад его выпустили из стацио-
нара. Убийца переехал в Москву и по-
селился в отеле.

«Известия» направили запрос в ме-
дучреждение с просьбой уточнить, как 
долго Алексей Варакин находился на ле-
чении в стационаре, какой диагноз ему 
был поставлен и насколько стабильным 
было его психическое состояние на мо-
мент выписки. Аналогичный запрос из-
дание отправило в Минздрав.

В ходе следственных действий Вара-
кин сообщил, что употреблял спиртные 
напитки и «использовал малозначитель-
ные поводы для конфликта и соверше-

ния последующих преступлений», сооб-
щила старший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москве по взаимодей-
ствию со СМИ Юлия Иванова.

В ближайшее время подозреваемо-
го ждёт новая психолого-психиатри-
ческая экспертиза, которая покажет, 
отдавал ли он отчёт своим действи-
ям, пояснил медицинский юрист Асад 
Юсуфов. Если экспертиза сочтёт его не-
вменяемым, его снова могут отправить 
на принудительное лечение.

По мнению Асада Юсуфова, в ходе 
расследования под проверку попадут 
и врачи, которые отпустили преступ-
ника из клиники.

— Обычно психиатры очень ответ-
ственно подходят к выписке таких па-
циентов, собирают консилиум и смо-
трят, насколько человек дееспособен, 
может ли он жить самостоятельно, спо-
собен ли, например, вовремя принимать 
лекарства, которые ему положены по-
сле выписки, — рассказал юрист.

Также, отметил он, проверяется, 
есть ли у пациента близкие родствен-
ники, которые будут за ним следить. 
После выписки больной обязан встать 
на учёт к психиатру по месту житель-
ства и у него наблюдаться.

— Но главное — врачи при выписке 
должны убедиться в том, что человек 
действительно находится в состоянии 
ремиссии и не представляет опасности 
для общества, — сказал Асад Юсуфов.

В ближайшее время следователи 
проведут экспертизу, которая пока-
жет, насколько все эти пункты были 
соблюдены. Если окажется, что врачи 
ошиблись и без оснований выписали 
буйного пациента, им может грозить 
уголовная ответственность, считает 
юрист.

Прецеденты, когда психиатры получали сроки после нападения бывших паци-
ентов на людей, в судебной практике были. Так, в 2019 году Астраханский суд 
приговорил к двум годам колонии психиатра Александра Шишлова за убий-
ство, совершённое его бывшим пациентом. После выписки тот ранил ножом 
в живот свою племянницу и зарезал её полуторагодовалую дочь. В марте 
2020 года Кассационный суд отменил приговор и отправил дело на пересмотр.
Случаи нападения бывших пациентов психбольниц на людей тоже не ред-
кость. Самый последний громкий инцидент произошёл в марте 2023 года, 
когда выписанный после лечения Владимир Кизик без причин толкнул под-
ростка под поезд в столичном метро. Мальчик остался жив, а Кизика суд по-
вторно отправил на принудительное лечение.

Справка «Известий»

ствующую сумму со счёта пользовате-
ля, допустившего нарушение.

— Мне сказали, что до меня другой 
клиент каршеринга на этой машине 
уже проехал на красный свет, поэтому 
штраф составляет 5000 рублей — как 
за повторное нарушение. Я признаю, 
что нарушил, готов заплатить «свою» 
1000 рублей. А тут получается, что фак-
тически я плачу штраф за того парня. 
Ведь лично я проехал на красный в пер-
вый раз. Однако в службе поддержки 
сказали, что пользователям сервиса 
нужно быть готовым к такой ситуации, — 
рассказал Андрей «Известиям».

Случай Андрея не единичный. Ле-
том в аналогичную ситуацию попал 
другой водитель — Илья. Арендовав 
автомобиль на два дня, по окончании 
путешествия он увидел уведомление 
о солидном штрафе.

— Получилось так, что я проехал 
на красный свет, но это было один раз, 
а штраф пришёл как за повторное нару-
шение — 5000 рублей. Проблема в том, 
что деньги уже были списаны. Дело за-
тянулось на неделю, только после того, 
как я начал угрожать проверками и ис-
ками в суде, проблему решили, начис-
лив какое-то количество баллов, кото-
рые можно использовать для оплаты 
поездок. Правда, после случившего-
ся пользоваться каршерингом уже 
как-то не хочется, — рассказал он «Из-
вестиям».

Ситуация действительно не са-
мая приятная, считают опрошенные 
«Известиями» юристы. Однако с точ-
ки зрения закона никаких нарушений 
со стороны операторов каршеринга нет, 
отмечают они. По словам адвоката дви-
жения «Свобода выбора» Сергея Радь-
ко, в договоре оказания услуг карше-
ринга указано: списание всех платежей, 
штрафов и компенсаций за нарушения 
тех или иных условий договора, в том 
числе и штрафов за нарушения ПДД, 
происходит в безакцептном порядке.

— Подписывая этот договор, води-
тель соглашается с его условиями, в том 
числе с тем, что штрафы за нарушения 
ПДД будут автоматически списаны 
с его карты. Причём непосредственно 
штраф за нарушения ПДД уплачивает 
собственник машины — оператор кар-
шеринга. С юридической точки зрения 

сумма, которая списывается со счёта 
клиента, это штраф не за нарушения 
ПДД, а за нарушения условий договора 
аренды автомобиля, — пояснил юрист.

Он отметил: пользователь карше-
ринга не может оспорить штраф в Гос-
автоинспекции, поскольку не явля-
ется собственником транспортного 
средства. Это может сделать только 
сам оператор каршеринга через сво-
его представителя.

— Теоретически компания карше-
ринга как собственник автомобиля 
может обратиться в ГИБДД, предоста-
вив данные водителя, который управ-
лял машиной в момент правонару-
шения. Но, как показывает практика, 
такие случае крайне редки. Оператору 
каршеринга проще и быстрее самому 
уплатить штраф за нарушение, зафик-
сированное камерой, а потом взыскать 
эту сумму с пользователя, чем бегать 
по подразделениям Госавтоинспек-
ции, — отметил Сергей Радько.

С ним согласен президент Коллегии 
правовой защиты автовладельцев Вик-
тор Травин. Он также считает, что по-
вторное нарушение, за которое выпи-
сывается повышенный штраф, по сути 
таковым не является. Однако операто-
рам каршеринга легче списать деньги 
с пользователя, чем обивать пороги 
ГИБДД, отмечает эксперт.

— В такой ситуации водителю, по-
лучившему повышенный штраф и не-
согласному с этим решением, скорее 
всего, придётся обращаться в суд. При-
чём в данном случае требовать отмены 
штрафа за нарушение ПДД бесполезно: 
автомобилист вообще не фигурирует 
в материалах дела об административ-
ном правонарушении. Поэтому сле-
дует добиваться отмены пункта до-
говора, согласно которому оператор 
каршеринга списывает с пользовате-
ля штрафы и компенсации, — заявил 
он «Известиям».
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Повезли кому-то
A Только по итогам 2022–

2023 го дов доначисления 
в федеральный бюджет по сумме ис-
ков могут составить более 10 млрд ру-
блей. Такой возможный ущерб казне 
подсчитали в «Общественной потре-
бительской инициативе» (ОПИ), где 
также обратили внимание на исполь-
зование серых схем в этой сфере. Об-
щественники обратились в прави-
тельство, Минфин, Минтранс и ФНС 
с просьбой усилить контроль над гру-
зоперевозками в России. С докумен-
тами ознакомились «Известия».

«При текущем объёме отечествен-
ного рынка автомобильных грузопе-
ревозок предотвращение недобро-
совестных практик позволило бы, 
по нашим оценкам, увеличить еже-
годные налоговые поступления 
в бюджет на 300 млрд рублей. Эффект 
от сокращения теневого товарообо-
рота, обеления рынка труда и сниже-
ния количества ДТП будет ещё более 
масштабным», — говорится в докумен-
тах, отправленных в кабмин главой 
ОПИ Олегом Павловым.

Все нарушители действовали 
практически по одному сценарию. 
Получив заказ от крупного бизнеса, 
экспедиторы использовали подкон-
трольные небольшие фирмы-одно-
дневки (так называемые технические 
компании), которые имели льготные 
режимы налогообложения и незакон-
но уменьшали выплаты по НДС и на-
логу на прибыль. Как правило, на мо-
мент налоговой проверки они уже 
были исключены из ЕГРЮЛ как не-
действующие, в некоторых случаях 
в отношении них была запущена про-
цедура банкротства.

Кроме того, зачастую по адре-
сам госрегистрации они не распо-
лагались и не имели штатных води-
телей и транспортных средств для 
перевозки грузов. После выявления 
этой информации налоговая служба 
делала доначисления налогов и от-

стаивала свои решения в арбитраж-
ных судах.

В ряде дел фигурантами ухода 
от налогов оказывались одни и те же 
компании-грузоперевозчики. Так, 
например, Nestle и Mars обращались 
за транспортными услугами к ООО 
«Лига Транс Лоджистикс», ООО «ТЭК 
Русглобал» и ООО «Транспортно-экс-
педиторская группа “Гардарика”», 
к которым ФНС предъявила претен-
зии по неуплате налогов на сумму бо-
лее 1 млрд рублей.

При этом ООО «Лига Транс Лод-
жистикс», согласно базе «СПАРК-
Интерфакс», относится к компаниям 
с высокой степенью риска. Компания 
была исключена из реестра субъектов 
малого и среднего бизнеса 10 июля 
2023-го, в суде уже рассматривает-
ся заявление о признании её банкро-
том. Аналогичная ситуация с ООО 
«ТЭК Русглобал»: организация по-
дала на банкротство при выручке 
209,8 млн рублей в 2022 году. У «Гар-
дарики» в «СПАРК-Интерфаксе» 62 ис-
полнительных производства на сум-

му более 1,5 млрд рублей, часть из них 
была прекращена в связи с отсутстви-
ем у должника имущества.

PepsiCo, «Кнауф Гипс Кубань», Procter 
& Gamble, Coca-Cola заключали дого-
воры с ООО «Автобат — Нижний Нов-
город», которое, по данным ФНС, 
не доплатило в бюджет 39,7 млн рублей. 
Согласно данным «СПАРК-Интерфакса», 
эта организация относится к компани-
ям с высокой степенью риска и может 
быть признана банкротом.

IKEA и OBI пользовались услугами 
АО «Везу», у которого, согласно дан-
ным «СПАРК-Интерфакса», отсутству-
ет собственный капитал, в отноше-
нии компании введена процедура 
банкротства.

Занимательный факт
A Как отмечается в докумен-

те ЦБ, к октябрю 2023-го 
суммарный объём облигаций (и го-
сударственных, и корпоративных) 
в обращении вырос до 42,7 трлн руб-
лей — это на треть выше показателя 
на начало 2022-го.

— Повышение доходностей нега-
тивно отразится на результатах ком-
паний и на их планах — придётся об-
служивать дорогие долги. Ситуация 
больше скажется на крупных эми-
тентах, — пояснил Константин Новик 
из Ассоциации владельцев облигаций.

При этом регулятор в своём доку-
менте подчёркивает: сейчас тенден-
ции вытеснения частного долга го-
сударственным пока нет (она может 
проявиться, если госдолг продолжит 
нарастать так же активно). Как отме-
чают в ЦБ, сегодня рынок корпоратив-
ных и правительственных облигаций 
прирастает почти в равных пропор-
циях.

Тем не менее, по данным портала 
CBonds, за последние десять лет доля 
ОФЗ на долговом рынке значитель-
но выросла — с 39% в 2013 году до 47% 
в 2023-м, поделился управляющий 
по анализу банковского и финансо-
вого рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич.

В Минфине считают ограниченны-
ми риски вытеснения частных заим-
ствований государственными, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе 
ведомства. В первую очередь пото-
му, что министерство проводит осоз-
нанную долговую политику и управ-
ление обязательствами, не допуская 
бесконтрольного и необоснованного 
их наращивания, добавили там.

— Минфин всегда старается избе-
гать избыточного давления на долго-
вой рынок, корректируя свою тактику 
под складывающуюся конъюнктуру, — 
подчеркнули в ведомстве.

Там добавили, что делают упор 
на размещении средне- и долгосроч-
ных выпусков ОФЗ (от шести лет 

и выше). Тогда как корпоративные 
эмитенты чаще выпускают кратко-
срочные облигации — с погашением 
через три–пять лет, отметили в Мин-
фине. Как правило, для частных игро-
ков психологически проще вклады-
ваться в более короткие бумаги.

Инвесторам не придётся искать 
ресурсы в ущерб другим эмитентам, 
уверены в Минфине.

Как заявили в ведомстве, с учётом 
ожидаемого роста экономики, при 
полном выполнении плана по обя-
зательствам доля ОФЗ в структуре 
долгового рынка останется пример-
но на том же уровне. Согласно бюдже-
ту на трёхлетку, госдолг за этот пери-
од вырастет значительно: с 29,2 трлн 
в 2023-м до 40,1 трлн в 2026-м.

— Только в 2024 году объём рынка 
ОФЗ вырастет на 13% (против роста 
примерно на 12% в 2023-м). В корпо-
ративном сегменте также ожидается 
прирост на сопоставимую величину 
за счёт размещения облигаций с пла-
вающими ставками, — отметил Дми-
трий Грицкевич из ПСБ.

Несмотря на значительное уве-
личение госдолга, вряд ли ситуация 
с привлечением долгосрочного част-
ного финансирования ухудшится, по-
лагает замначальника департамента 
анализа рыночной конъюнктуры Газ-
промбанка Андрей Кулаков. Ключе-
вые покупатели ОФЗ — банки. Тогда 
как структура держателей корпора-
тивных бумаг более диверсифици-
рована: на кредитные организации 
приходится 26% вложений, на пенси-

онные фонды — 14%, на физлиц и юр-
лиц — 23%.

— Корпоративные облигации сохра-
нят привлекательность для частных 
инвесторов, коллективных управля-
ющих, пенсионных фондов и стра-
ховых компаний, так как предлага-
ют более высокую доходность, чем 
ОФЗ, — уверен эксперт.

Кроме того, рынок облигаций в це-
лом будет охлаждаться, когда ЦБ нач-
нёт опускать ставку с нынешних 16%, 
ожидает начальник управления ин-
вестиционного анализа Совкомбан-
ка Дмитрий Никонов.

С точки зрения внутреннего вало-
вого продукта выпуск ОФЗ — позитив-
ное явление, поскольку с помощью 
них государство привлекает деньги 
и направляет их в экономику, добавил 
Дмитрий Никонов. Однако это может 
отвлекать ресурсы из проектов част-
ного сектора, где эффект от инвести-
ций бывает выше, согласен он.

В целом госдолг РФ находится 
на безопасном уровне, подчеркну-
ла доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери Валиш-
вили. По расчётам МВФ, совокуп-
ный объём заимствований России 
в 2023 и 2024 годах будет чуть выше 
21% ВВП. Тогда как на Западе он пре-
вышает 100%. Эксперт напомнила: 
в последние годы политика РФ на-
правлена на замещение внешних 
обязательств внутренними, что су-
щественно сокращает возможные ма-
кроэкономические риски.

«В систему переданы данные 
десятков миллионов россиян»
Гендиректор Центра биометрических технологий Владислав Поволоцкий — о развитии сервисов оплаты лицом, 
совместных проектах с РЖД и «переезде» данных из банков

Евгений Грачев

В единой биометрической систе-
ме (ЕБС) хранятся десятки милли-

онов образцов лица и голоса россиян. 
Каждый день база пополняется не-
сколькими тысячами слепков. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказал ге-
неральный директор Центра биометри-
ческих технологий (ЦБТ) Владислав По-
волоцкий. По его словам, в этом году 
тестируется оплата лицом в магазинах, 
а также на маркетплейсе Wildberries 
и в сервисах «Яндекса». В следующем 
году количество проектов будет рас-
ширяться: планируется запустить про-
ход по слепкам лица в казанском ме-
тро, а также пропилотировать посадку 
в поезда дальнего следования без па-
спорта. Какие новые биометрические 
образцы могут включить в ЕБС и как си-
стема справляется с хакерскими атака-
ми — в интервью Владислава Поволоц-
кого «Известиям».

Закону, который регулирует работу 
с биометрическими персональными 
данными, исполняется год. Какие сер-
висы удалось за это время запустить?

В 2023-м мы существенно расшири-
ли перечень услуг и, что важно, выш-
ли за пределы финрынка. Например, 
стало доступно оформление карты бо-
лельщика без посещения МФЦ. В мо-
бильном приложении «Госуслуги Био-
метрия» её можно получить буквально 
за пять минут.

Запущен сервис по выпуску бес-
платной усиленной квалифициро-
ванной электронной подписи (УКЭП). 
Её можно получить в мобильном при-
ложении «Госключ» с помощью под-
тверждённой биометрии. Благодаря 
этому можно не выходя из дома совер-
шать десятки юридически значимых 
действий — от распределения пенси-
онных накоплений до запрета на реги-
страционные операции с недвижимо-
стью. Из необычных примеров — даже 
заявление на развод можно подписать 
через «Госключ» по биометрии.

Некоторые сервисы мы существен-
но обновили, например выдачу элек-
тронной сим-карты. Теперь её также 
можно оформить полностью дистан-
ционно.

Основное — мы запустили в этом 
году мобильное приложение «Госус-
луги Биометрия», где можно самостоя-
тельно зарегистрировать свои данные. 

Изначально был доступен только один 
способ саморегистрации — с загранпа-
спортом нового поколения. В конце ок-
тября мы добавили упрощённую био-
метрию, для сдачи которой достаточно 
сделать селфи. По ней будут доступны 
низкорисковые операции — оплата не-
дорогих товаров, проезд в метро, про-
ход в офис.

Какие сервисы с использованием ЕБС 
сейчас наиболее востребованы?

Сегодня стабильно высоким спро-
сом пользуются банковские услуги 
с использованием биометрии. Видим 
десятки тысяч регистраций в сервисе 
мобильной подписи УКЭП. При этом 
сервисы с наибольшим потенциалом — 
оплата по взгляду, проезд в транспор-
те — только ожидают своего запуска.

Мы также работаем с запросом 
рынка, с его видением охватных сер-

висов. Это прежде всего подтвержде-
ние возраста по биометрии при покуп-
ке товаров «18+» — например, алкоголя 
и табака. Здесь важно исключить чело-
веческий фактор при проверке доку-
ментов и отвязать сотрудников от касс 
самообслуживания.

Как с технической точки зрения это бу-
дет осуществляться?

Подтверждение личности одно-
временно через ЕБС и ЕСИА по за-
кону приравнивается к предъявле-
нию оригинала паспорта. Рассмотрим 
на примере открытия счёта в бан-
ке — верифицированные персональ-
ные данные кредитная организация 
берёт из единой системы иденти-
фикации и аутентификации (ЕСИА, 
система учёта пользователей «Госус-
луг». — «Известия»), а с помощью ЕБС 
банк устанавливает, что счёт откры-
вает именно тот человек, которому 
принадлежат данные из «Госуслуг». 
С проверкой возраста при оплате то-
варов в магазинах может применять-
ся такой же механизм.

Как продвигается проект биоэквайрин-
га — оплаты в магазинах по биоме-
трии? Когда сервис масштабиру-
ют по всей России?

Совместно с НСПК 
и Банком России про-
должаем закрытое те-
стирование серви-
са на ограниченной 
группе пользовате-
лей. На следующий 
год планируем за-
пуск пилотного 
проекта и выход 
на целевое реше-
ние.

В а ж н о е  н а -
правление раз-
в и т и я  с е р в и -
с а   — т о р г о в л я 
на онлайн-маркет-
плейсах. Уже про-
тестировали оплату 
по взгляду в Wildberries 
и сервисах «Ян-

декса». Работаем с коллегами над тем, 
чтобы она как можно скорее стала до-
ступна пользователям. Наше решение 
не требует привязки карты на самой 
онлайн-площадке, что решает пробле-
му случайных покупок — например, 
когда дети из аккаунта родителей 
приобретали товары на сотни тысяч 
рублей. Биоэквайринг позволит пол-
ностью исключить такой сценарий. 
С Ozon также активно общаемся — 
рассчитываю, что вскоре выработа-
ем совместное решение.

Банки уже несколько лет активно соби-
рали биометрию граждан. Этой осенью 
кредитные организации по требова-
нию закона начали передавать данные 
в ЕБС. Как проходит процесс?

Сейчас под защиту государства пе-
реданы данные десятков миллионов 
россиян. Сам процесс импорта дан-
ных из банков завершён более чем 
на 80%. Большинство организаций 
уже направило в базу данные поль-
зователей, давших своё согласие.

Вся импортированная биометрия 
имеет ограниченный срок действия — 
два года. После этого данные автома-
тически будут удалены из ЕБС. Сейчас 
обсуждаем, как без дополнительных 
очных визитов дать пользователям 
возможность дистанционно продле-
вать срок действия данных.

Часто ли люди отказывались от того, 
чтобы передавать свою биометрию 
из банков?

По закону импорт данных в ЕБС за-
прещено проводить без уведомления 
гражданина, а от передачи сведений 
можно отказаться. Банки информи-
ровали пользователей о процедуре 
импорта за 30 дней до её начала. От-
казы действительно были. Но все-
го около процента от общей массы. 
Какие-то образцы не переехали, по-
тому что не соответствовали качеству. 
Большая часть данных, 80–85%, успеш-
но передана в базу.

С конца октября россияне стали 
намного активнее регистрироваться 
в ЕБС. В день в систему поступает не-
сколько тысяч образцов. Чаще всего 
сдают подтверждённую биометрию — 

для её регистрации нужно идти 
в банк. На втором месте по попу-

лярности — упрощённая, ко-
торую можно сдать в при-

ложении.

В августе в соцсе-
тях и мессенджерах 

пользователей ак-
тивно призыва-
ли пойти в МФЦ 
и отозвать био-
метрию. Как этот 
ажиотаж повли-
ял на работу ЦБТ?

Норма о том, 
что гражданин 
может оформить 

отказ в МФЦ, всту-
пила в силу с 1 июня 

этого года. Сам фейк 
нача л ц и ркул и ро-

вать позже. Лю-
дям говори-

ли: если 

вы не напишете отзыв до 1 сентября, 
другой возможности отказаться от пе-
редачи биометрии в ЕБС якобы уже 
не будет — это, конечно, абсурд. Ос-
новной наплыв отказников мы зафик-
сировали в конце августа, но уже 1 сен-
тября он схлынул.

Позже выяснилось: отказы писа-
ли граждане, которые никогда не ре-
гистрировали биометрию, а реальные 
пользователи оказались нечувстви-
тельны к фейкам. У нас есть предпо-
ложение, что вся ситуация могла быть 
информационным вбросом. Тем не ме-
нее последствия удалось быстро пре-
одолеть. Более того, мы фиксировали 
отказы от отказов. К нам неоднократ-
но обращались за разъяснениями, как 
правильно отозвать поданное в МФЦ 
заявление. Мы, конечно, помогали.

Сталкивались ли вы с хакерскими ата-
ками в 2023 году?

Хакерские атаки на ЕБС носили 
точечный характер и не коснулись 
ни одного биометрического образца. 
Мы смогли успешно их отразить. Сама 
атака на ЕБС — сомнительное меропри-
ятие. Никакие данные пользователей, 
кроме биометрии, у нас не хранятся, 
а фото пользователей и записи голоса 
надёжно зашифрованы.

Что было сделано в этом году для уси-
ления безопасности ЕБС?

К ЕБС предъявляются самые жёст-
кие требования информационной 
безопасности — мы очень много вни-
мания уделяем этому вопросу. Толь-
ко в этом году вышло четыре норма-
тивных акта, описывающих модели 
угроз и атаки. Ведётся постоянный 
поиск уязвимостей, в том числе «бе-
лыми» хакерами. Плюс очень важна 
история, связанная с ответственно-
стью за неправомерное использова-
ние биометрических данных. Закон, 
предусматривающий значительное 
повышение штрафов за такие нару-
шения (до 1 млн рублей), 12 декабря 
подписал президент России.

Речь в документе ЦБ идёт о внутреннем долге государства. Он делится 
на ОФЗ (основная часть) и госгарантии. По данным Минфина, на 1 дека-
бря 2023-го объём всего внутреннего долга составил 20,7 трлн рублей — 
с начала года он вырос на 10%. Тогда как размер внешних заимствований 
снизился с января на 8% и составил $53,3 млрд.
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Камера на мотор
«Феррари» обогнал «Манюню» и «Ёлки» в прокате

Катерина Алабина, Олег Клещев 

Л идером национального бокс-офиса 
стал официально прокатываемый 

в российских кинотеатрах «Феррари» 
с Адамом Драйвером — 66 млн руб-
лей. Вторую строчку заняла «Манюня» 
(52 млн) — это её второй уикенд, и те-
перь общие сборы картины достигли 
137 млн рублей. «Ёлки 10» забрали «брон-
зу» с 47 млн, четвёртое место у «Тёщи» 
с Гариком Харламовым и Ларисой Гузе-
евой, пятёрку лидеров замкнул «Ново-
годний ол инклюзив» с Яном Цапником.

Новинка выходных — драма «Фер-
рари», главную роль в которой испол-
нил Адам Драйвер. Лента заняла пер-
вое место рейтинга ЕАИС со сборами 
66,5 млн рублей за минувший, дебют-
ный для фильма уикенд. Картина рас-
сказывает об одном из ключевых мо-
ментов жизни основателя гоночной 
команды и автомобильного завода 
Энцо Феррари, который готовится 
к гонке Mille Miglia. Мировая премье-
ра состоялась в августе на 80-м Вене-
цианском кинофестивале.

— Фильм Майкла Манна — единствен-
ный в своей нише. Похожий по темати-
ке «Ламборгини: Человек-легенда» взял 
за весь период проката планку перво-
го уикенда «Феррари». Мощный голли-
вудский «Ford против Ferrari» за первые 
выходные освоил кассу в три раза более 
высокую, чем новинка этого уикенда, 
но там был и костяк звёзд первого эше-
лона, и бюджеты на промо радикально 
другие. Сейчас предновогоднее зати-
шье, но в праздники фильм однозначно 
приумножит кассу, — объясняет «золо-
то» фильма президент киносети «КАРО» 
Ольга Зинякова.

Картине выделили 16,8 тыс. сеансов, 
на которые сходили 142 тыс. зрителей.

«Манюня» в свой второй уикенд под-
нялась с третьего на второе место, за-
работав 52 млн рублей. Теперь в кассе 
фильма 137 млн, и в целом релиз стар-
товал лучше «Манюни» 2022 года, кото-
рая, по данным ЕАИС, тогда собрала все-
го 12 млн рублей.

Десятые «Ёлки», побыв два уикен-
да подряд «серебряными» призёрами, 
встали на третье место, а «Тёща» и во-
все вышла из тройки лидеров, опустив-
шись на четвёртое место. За три уикенда 
в топ-3 дуэт Гузеевой и Харламова успел 
заработать 557 млн рублей.

Мультфильм Хаяо Миядзаки продол-
жает собирать хорошую кассу за счёт 
нескольких версий в прокате — двух 
дуб лированных и одной субтитрован-
ной. В премьерный уикенд «Мальчик 
и птица» набрал около 100 млн рублей, 
ко второму — до 160 млн, а сейчас у него 
уже 240 млн.

Комедии слегка сбавили свой пыл 
в прокате. Новинка «Новогодний ол 
инклюзив» с Яном Цапником и Юли-
ей Александровой заняла пятое ме-

сто рейтинга, собрав всего 23 млн руб-
лей. В фильме рассказывается о двух 
семьях, которые нечаянно заброниро-
вали на праздники один и тот же кот-
тедж. Главы семейств давно враждуют, 
что только обостряет ситуацию, и в доме 
начинается местечковая война за тер-
риторию. По мнению Ольги Зиняковой, 
слабый старт «Новогоднего ол инклюзи-
ва» связан с тем, что конкуренция меж-
ду холдоверами и без того сильна, а но-
вичку в этой лиге состязаться трудно.

Другая комедия с Цапником — «Вред-
ная привычка», основанная на реальных 
событиях, — тоже стартовала слабо, со-
брав 18 млн рублей и заняв восьмое ме-
сто. А картина «Новогодний шеф» с Пав-
лом Прилучным, в прошлый уикенд 
занимавшая пятую строчку, в эти вы-
ходные резко сместилась на десятое ме-
сто рейтинга ЕАИС. Всего в кассе филь-
ма о девушке, которая умеет готовить 
то, о чём человек мечтает больше всего 
на свете, сейчас 52 млн.

Американская комедия «Моя жена — 
киллер» в самом хвосте, на 12-м месте, 

с общими сборами 26 млн рублей. Пе-
ред праздниками в кино вышел и хор-
рор «Крик. Ночь перед Рождеством», ко-
торый не имеет никакого отношения 
к одноимённой кинофраншизе. Слэшер 
стартовал в дебютный для себя уикенд 
слабо: всего 8,8 млн при 2 тыс. сеансов 
и 23 тыс. зрителей.

Новогодний фильм-сказка «По щу-
чьему велению» уже собрала 2,4 млрд 
рублей — она продолжает держаться 
в десятке, занимая седьмое место.

Предпоследний уикенд 2023 года — 
лишь затишье перед премьерами 2024-го, 
в том числе перед «Бременскими музы-
кантами», «Холопом» и «Богатырями». 
Как отмечает Ольга Зинякова, именно 
эти новинки поделят между собой ос-
новную часть пирога. Она прогнозиру-
ет совокупные сборы не менее впечатля-
ющими, чем у «Чебурашки». Кроме того, 
проект «Театр в кино» будет прокаты-
вать постановки ведущих трупп страны 
на больших экранах в 60 городах России.

— 26 декабря ждём на премьере кино-
версии легендарного балета «Щелкун-
чик» Академии Вагановой. С 5 января 
для маленьких зрителей проекта — опе-
ра «Ночь перед Рождеством» Театра На-
талии Сац. В прокате с 20 января опера 
«Севильский цирюльник» Московско-
го музыкального театра Станислав-
ского и Немировича-Данченко. Также 
в рамках проекта «КАРО.Арт» любите-
лям балета повезёт увидеть на больших 
экранах «Эффект Пигмалиона» — один 
из девяти балетов Бориса Эйфмана, 
экранизированных за последние годы, — 
рассказала Ольга Зинякова.

Она добавила, что россиян ждут 
и другие новинки в прокате: корейский 
боевик «Контрабандистки», «Честный 
развод. Бенефис», а также хит Каннско-
го фестиваля «Химера».

Дом для дракона
Блюдо от Высоцкой, подсвечники из яблок и эффектные наряды —  
что приготовить на Новый год и в чём его встречать

Валерия Чуб, Зоя Игумнова 

С ервировать новогодний стол можно 
посудой из разных наборов, в каче-

стве подсвечников использовать выпо-
трошенные яблоки и перевёрнутые бо-
калы, дом украсить еловыми ветками, 
а нарядиться так, чтобы задобрить по-
кровителя 2024 года — Зелёного Дере-
вянного Дракона. Эксперты рассказа-
ли о последних трендах праздничного 
декора, модных образах для вечерин-
ки в ночь на 1 января, а также о том, что 
подать к столу. Подробнее — в материа-
ле «Известий».

�� УСПЕТЬ ВСЁ ВЕЗДЕ И СРАЗУ

До Нового года всего неделя, ещё и ра-
бочая. Поэтому успеть в суете дедлай-
нов спланировать праздник — задача, 
на решение которой у многих в графи-
ке остаются только выходные. Нужен 
совет. «Известия» собрали идеи экспер-
тов из разных сфер о том, как красиво 
встретить Новый год.

Первый пункт в подготовке — укра-
шение дома. Декораторы рекоменду-
ют продумать общее оформление про-
странства, композицию. Новогодние 
аксессуары можно разместить по все-
му дому, добавить живые еловые вет-
ки и подсветку.

— В качестве подсвечников можно 
использовать, например, яблоки, при-
чём яблоки лучше выбрать яркие, де-
коративные. Секрет прост — из яблока 
убирается сердцевина, внутрь встав-
ляется свеча, и оно приобретает вид 
необычного подсвечника. Представьте, 
как красиво смотрятся такие подсвеч-

ники в заснеженном саду загородного 
дома. Мандарины могут играть роль 
декоративной опоры для бенгаль-
ских огней, — поделилась с «Извести-
ями» идеями декоратор, историк быта 
и специалист по протоколу и этикету 
Ирина Алексина.

Можно использовать предметы 
в непривычном назначении и в сер-
вировке стола. Например, перевёр-
нутые бокалы тоже могут выполнить 
роль индивидуального подсвечника, 
а внутри разместить игрушки или го-
стинцы. Зеркальный поднос или пло-
ское зеркало на столе будет отражать 
красоту праздника. Ставку рекомен-
дуют делать и на текстиль.

— Собрать набор новогоднего тек-
стиля можно максимально бюджет-
но, — сказала «Известиям» декоратор 
Светлана Бахлина.— Главное не пере-
барщивать и отдавать предпочтение 
однотонным базовым цветам: бордо-
вый, тёмно-зелёный, красный. Рисунки 
на текстиле очень быстро надоедают 
и выходят из моды. Исключение — не-
большая вышивка, допустим, на беже-
вой льняной ткани. Минимальный на-
бор, при этом полностью меняющий 
атмосферу в доме, — новогодний плед, 
новогодние декоративные наволочки, 
кухонное полотенце, скатерть.

В тренде натуральные ткани (лён, 
жатый хлопок), ретропосуда, эклекти-
ка в сервировке — использование таре-
лок, бокалов и чашек из разных серви-
зов, отметила основатель цветочного 
бутика Why Not Полина Рудакова.

— Лентами из красного бархата пе-
ревязываются салфетки, украшаются 
еловые букеты. Особенно актуально — 

делать тонкие красные банты, — ска-
зала она «Известиям».

�� ЧТО ПОДАТЬ НА СТОЛ

Например, тёплый салат с курицей 
и грибами, предложила «Известиям» 
актриса Юлия Высоцкая, чьи рецепты 
завирусились в Сети в уходящем 2023-м.

— Новый год — самый праздничный 
праздник в году, поэтому и пригото-
вить всегда хочется что-то необычное. 
Я люблю делать акцент на одном блю-
де. Пусть вкусным и сытным будет, на-
пример, интересный салат, или горя-
чее, или какой-то необыкновенный 
пирог, а десерт можно выбрать спокой-
ный — что-то типа сорбе, мусса, крема. 
Или просто вкусное печенье к чаю, — 
сказала она «Известиям».

Для салата по рецепту Высоцкой 
понадобятся филе куриной груд-
ки, апельсин, 100 г грибов портобел-
ло (можно заменить шампиньонами), 
столько же бекона и салатных листьев, 
луковица, два зубчика чеснока, горсть 
кинзы, три столовые ложки оливково-
го масла, две — натурального йогур-
та, одна — сливочного масла, чайная 
ложка бальзамического уксуса, по ще-
потке прованских трав, свежемолотого 
чёрного перца и морской соли.

А вот сам рецепт от Юлии Высоцкой:
1. Куриную грудку и бекон наре-

зать тонкими полосками, обжарить 
с одной столовой ложкой оливково-
го масла до золотистого цвета и выло-
жить на бумажное полотенце. Сково-
роду отставить в сторону, но не мыть.

2. Разогреть в другой сковороде 
по столовой ложке оливкового и сли-

вочного масла и слегка обжарить на-
резанный кольцами лук и зубчик чес-
нока. Добавить почищенные и крупно 
нарезанные грибы, соль, перец и про-
ванские травы и, помешивая, жарить 
две-три минуты.

3. Растереть зубчик чеснока с ще-
поткой соли. Смешать чеснок, йогурт, 
столовую ложку оливкового масла, 
столовую ложку апельсинового сока, 
чайную ложку бальзамического уксу-
са, тонко нарезанную или натёртую це-
дру апельсина и щепотку перца.

4. Полить листья салата половиной 
заправки и выложить на большое блю-
до, а сверху — грибы и курицу с беко-
ном. В оставшуюся заправку добавить 
ложку жирка, в котором жарилась ку-
рица, и полить сверху курицу и грибы, 
присыпать всё кинзой и подавать.

�� В ЧЁМ ВСТРЕЧАТЬ

Последний штрих — наряд. Покрови-
тель 2024-го по восточному календа-
рю — Зелёный Деревянный Дракон. 
Принято считать, что отмечать празд-
ник нужно в соответствии с характе-
ром «хозяина» грядущего года, чтобы 
дальше сопутствовала удача.

— Астрологи советуют наряды зе-
лёного, красного, белого, золотистого 
и серебристого цветов, — поделилась 
с «Известиями» дизайнер одежды Тата 
Юртова. — Стоит отдать предпочтение 
тканям с большим процентным содер-
жанием натурального волокна, таким 
как шёлк, бархат, шерсть, велюр, хло-
пок, в которых будет комфортно. Эф-
фектно будут смотреться как платье, 
так и брючный костюм.

Дизайнер Белла Потёмкина, напро-
тив, рекомендует с зелёным, золотым 
и красным не рисковать. По её словам, 
создать с ними изысканные аристокра-
тичные образы — задача сложная.

— Дракон абсолютно точно отража-
ет актуальные тренды. Тот же стиль old 
money, или «тихая роскошь», — сдер-
жанные элегантные дорогие вещи, 
благородные образы. Смело надевай-
те юбку в пол из глянцевых чёрных пай-
еток или платье-футляр в графитовом 
сиянии, словно с «Оскара». Дополнить 
образ можно крупными украшения-
ми, — сказала она «Известиям».

В макияже эксперты рекомендуют 
сделать акцент на сиянии кожи, чего 
можно добиться с помощью увлажне-
ния и нанесения хайлайтера на высту-
пающие части лица и ключицы, а также 
выделить либо губы — например, крас-
ной помадой, либо глаза.

— В новогоднюю ночь уместно ис-
пользовать блёстки, глиттер, стразы, — 
рассказала «Известиям» звёздный ви-
зажист и стилист Алёна Сидорова.

Актуальные укладки на новогод-
нюю вечеринку — длинные прямые во-
лосы, голливудская волна и гладкий 
пучок, заключила эксперт.

Культура

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Век амфибий 
«Аквамен 2» доплыл до РФ — неофициальные сеансы 
состоятся через неделю после мировой премьеры

Олег Клещев

Российские сети кинотеатров внес-
ли в свои афиши «Аквамена и по-

терянное царство», широкая миро-
вая премьера боевика состоялась 
на прошлой неделе. Ближайшие се-
ансы запланированы на 28 декабря, 
некоторые компании метят на первую 
половину января. За рубежом фильм 
постепенно проваливается в прока-
те: у себя на родине в США и в Кана-
де сиквел заработал только $40 млн, 
что соответствует пессимистичным 
прогнозам аналитиков. «Известия» 
посмотрели последний супергерой-
ский блокбастер года. Внимание: 
спойлеры!

Нового «Аквамена» обещают по-
казать в сетях «Киноквартал» (Мо-
сква), «Мираж Синема» (Санкт-Пе-
тербург, Москва, Великий Новгород, 
Мурманск), «Алмаз Синема» (Мыти-
щи, Казань, Тула). При этом пока-
зы планируют от Дальнего Востока 
до Центральной России: в якутском 
«Емеяне» блокбастер тоже обеща-
ют 28 декабря, «Космос» в Тольятти 
в соцсетях анонсировал фильм на-
ряду с «Вонкой» и новым «Холопом». 
Есть и более поздние даты: в сети 
«Рублион Синема» в городе Котласе 
«Аквамена» предсеансовым обслу-
живанием к «Трём добрым делам» по-
ставили 18 января. На момент напи-
сания статьи продажа билетов в этих 
сетях ещё не началась.

Пока самые дорогие показы за-
планированы в столичном кинотеа-
тре-ресторане Coperto Cinema. Там 
в день выхода фильма есть опции 
на 13.00 и 21.30, за билет на 2D-сеанс 
придётся заплатить 5 тыс. рублей. 
Такая цена обусловлена качествен-
ным обслуживанием и особенно 
комфортным залом — всего здесь 
11 мест, поэтому помещение про-
сторнее стандартного кинотеатра, 
а у кресел собственные столики 
и опция вызова официанта для за-
каза блюд прямо во время просмотра.

Так как фильм уже вышел в Казах-
стане, Узбекистане, Армении и дру-

гих странах ближайшего зарубе-
жья, то с большой долей вероятности 
в Россию попадёт версия именно 
из этих государств. Официальный 
дубляж на русский сделала изра-
ильская студия SC Produb, она же 
переводила картины «Мег 2: Бездна» 
с Джейсоном Стэйтемом и «Братья 
Супер Марио в кино» — оба рели-
за тоже побывали в отечественных 
кинотеатрах.

«Потерянное царство» — прямой 
сиквел оригинального «Аквамена» 
2018 года. Сюжет в нём соответствует 
типичной формуле супергеройских 
фильмов: одержимый местью злодей 
получает мощное оружие и угрожа-
ет погубить Землю, герои должны 
его остановить, но сначала надо объ-
единиться с бывшими врагами. Глав-
ные роли достались Джейсону Мо-
моа, Патрику Уилсону и Эмбер Хёрд, 
антагониста сыграл Яхья Абдул-Ма-
тин II. Так как большая часть проис-
ходящего на экране — компьютерная 
графика, блокбастер воспринимает-
ся как зрелище или аттракцион.

События продолжения развора-
чиваются через несколько лет после 
финала первой части: Артур (он же 
Аквамен и царь Атлантиды) женит-
ся, у него появляется ребёнок Артур-
младший. Жизнь супергероя разде-
лилась надвое: он живёт на маяке 
и борется с преступностью, но со-
вмещает это с руководством госу-
дарством. Дэвид Кейн, он же суперз-
лодей Чёрная Манта (его зрители 
увидели ещё в первой части дило-
гии), мстит королю Атлантиды за то, 
что тот виновен в смерти его отца. 
Преступник ищет способ одолеть 
Аквамена и находит руины морско-
го королевства под арктическими 
льдами. Здесь в его руки попадает 
могущественный одержимый арте-
факт — чёрный трезубец. Морской 
супергерой должен остановить зло-
дея, пока тот не разрушил Атланти-
ду и не вызвал массовое вымирание. 
А поможет ему бывший враг и свод-
ный брат Орм, с которым Артур сра-
жался в первом фильме.
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Спорт

«Треть стран — членов УЕФА за разбан 
российских юношей»
Генсек РФС Максим Митрофанов — о допуске до соревнований  
наших сборных U17 и крышах над отечественными стадионами

Алексей Фомин 

У ЕФА планирует рассматривать во
прос о допуске российских юноше

ских сборных до соревнований во время 
ближайшей жеребьёвки следующего от
борочного турнира чемпионата Европы 
U17 в феврале 2024 года, рассказал «Из
вестиям» генеральный секретарь РФС 
Максим Митрофанов. В эксклюзивном 
интервью он вспомнил подробности го
лосования в сентябре о допуске наших 
команд, подтвердил худшие опасения 
по поводу ФИФА и рассказал, что предла
гал построить в Москве Сергей Галицкий.

Возможно ли развитие истории с разба
ном УЕФА российских сборных U17?

В УЕФА планируют рассматривать 
этот вопрос при проведении ближай-
шей жеребьёвки следующего отбороч-
ного турнира чемпионата Европы U17. 
Жеребьёвка состоится в феврале. Пока 
нам заявляют, что этот вопрос будет 
рассматриваться там. 

Из всех национальных федераций, вхо
дящих в УЕФА, только венгерская заявила 
о согласии играть с российскими коман
дами U17. Сколько таких организаций 
разделяет такую точку зрения, но не го
ворит об этом открыто?

Мы считаем, что треть точно разде-
ляет. Ещё треть, думаю, будет ориенти-
роваться на позицию УЕФА в том числе.

А исполком попрежнему за то, чтобы до
пустить те команды U17, о допуске кото
рых было объявлено осенью?

Вы же знаете эту историю: когда ис-
полком голосовал по вопросу допуска 
команд, три его члена воздержались, 
остальные проголосовали за. Дальше 
на них, по сути, было оказано давление.

Вы про шведа КарлаЭрика Нильссо
на, который подвергся давлению у себя 
в стране и потерял пост главы местно
го аналога федерального Минспорта?

История с Нильссоном просто полу-
чила большую огласку. Но на остальных 
тоже оказывалось определённое воз-
действие на национальном уровне. Это 
недопустимо исходя из правил, что фут-
бол находится вне политики и государ-
ственного вмешательства. Тем не менее 
это вмешательство есть. К сожалению, 
сегодня ни УЕФА, ни ФИФА этому яв-
лению не в состоянии противостоять 
из-за большого количества стран, в ко-
торых такое вмешательство позволя-
ется.

Какие меры планируются по итогам 
погодного коллапса во время двух де
кабрьских туров РПЛ?

Мы ждём предложения от лиги от-
носительно внесения изменений в ре-
гламент. Обсуждали это на заседании 
исполкома РФС. Сегодня перенос мат-
ча возможен только по двум основани-
ям: неготовность стадиона по сообра-
жениям безопасности и температура 
ниже 15 градусов мороза. Даже если су-
дья понимает, что он должен матч пере-
нести, по регламенту у него есть обя-
зательство его начать, дав стартовый 
свисток, а через секунду свистнуть ещё 
раз и только тогда объявить о переносе. 
По действующему регламенту он не мо-
жет его не начать, если нет двух описан-
ных мною выше случаев. Дождь, силь-
ный снег, туман, когда ничего не видно, 
или любые другие условия — судья всё 
равно должен вывести участвующие 
команды на поле и начать матч. Даже 
если очевидно, что условия не позво-
ляют это сделать.

Соответственно, сейчас задача РФС 
и РПЛ рассмотреть ряд подобных во-
просов. Частично они нивелируются 
изменением календаря. Но клубы не го-
товы начинать чуть раньше. Они пред-
почитают начинать сезон в конце июля, 
а не в начале или середине.

Они объясняют почему?
Там есть куча аргументации, кото-

рая справедлива. После отпуска при 
нынешнем календаре чуть больше 
времени на предсезонную подготов-
ку. Плюс много болельщиков летом 
находятся в отпусках, а клубы боятся 
потерять аудиторию на трибунах. Все 
объяснения очень разумные и обосно-
ванные. Но ключевая история в том, 
чтобы просто не проводить два по-

следних тура перед зимней паузой так 
поздно, как сейчас. Когда вероятность 
холодной погоды высока. Хотя сей-
час, во второй половине декабря, она 
улучшилась. И сегодня играть в футбол 
можно. А две недели назад было нельзя.

Идея изменения календаря в том, что
бы уходить на зимнюю паузу не после 
10 декабря, а в ноябре, как заканчивали 
сезон при «весне–осени», но не возвра
щаясь к той системе?

Например, так. Ещё одно обсужда-
емое изменение: предоставление су-
дье или уполномоченному органу той 
же лиги инициировать перенос игры, 
если повторятся обстоятельства вро-
де снегопада, который был в Москве 
во время матчей 17-го тура. РПЛ даст 
свои предложения, мы их на заседании 
исполкома рассмотрим и, возможно, 
акцептуем.

За последние десять лет при строитель
стве стадионов только в Питере реши
лись потратить деньги на установку вы
движной крыши. Возможно исправить 
ситуацию на уже готовых объектах?

На «Газпром Арене» крыша несёт ста-
ционарную нагрузку. Наверное, её мож-
но построить на уже действующих ста-
дионах. Но это повлечёт не безумные 
траты, а сверхбезумные. Ведь надо бу-
дет ещё менять конструктив и внешний 
облик стадионов.

Под сверхбезумными тратами вы имеете 
в виду 3,5 млрд рублей, о которых гово
рил генеральный директор «Пари Ниж
него Новгорода» Давид МеликГусейнов 
касательно их стадиона? Или считаете, 
что это обойдётся ещё дороже?

Он примерно прав, называя такую 
сумму. Но полагаю, что это не стои-
мость такой стационарной крыши, как 
на «Газпром Арене». То есть это будет 
какая-то конструкция, которая дей-
ствительно будет закрывать стадион. 
Но вопрос, сможет ли она защитить 
от снега или сильного дождя или её при-
дётся, наоборот, открывать в этот мо-
мент. Скорее всего, тут ближе второй 
вариант. Так что тема актуальная.

Дмитрий Гарин

Последний крупный шахматный 
старт года — чемпионат мира по ра

пиду и блицу, который примет Самар
канд, — стартует 26 декабря. Традици
онно в этих соревнованиях принимают 
участие почти все сильнейшие гроссмей
стеры планеты. До одного из крупней
ших городов Узбекистана в этом году до
ехали Магнус Карлсен, Ян Непомнящий, 
Фабиа но Каруана, Левон Аронян, Рихард 
Раппорт, Александра Костенюк, Екатери
на Лагно и многие другие. 

�� БЕЗ НАКАМУРЫ И ФИРУЗДЖИ

В 2026 году Узбекистан примет Всемир-
ную шахматную олимпиаду, крупней-
ший форум, который соберёт в Таш-
кенте или Самарканде около тысячи 
шахматистов и тренеров. ЧМ по рапиду 
и блицу — хорошая проверка для мест-
ных организаторов, ведь на него тоже 
прибыли шахматисты из 49 стран.

Хотя не всем гроссмейстерам понра-
вился выбор ФИДЕ в пользу Самаркан-
да. «Я не имею ничего против Узбекиста-
на, — отмечал в начале ноября второй 
номер рейтинга ФИДЕ Фабиано Каруа-
на. — Но как туда попасть? И для севе-
роамериканца, и для южноамерикан-
ца это ужасно сложно! Путь из Торонто 
в Самарканд 35 часов. А билет эконом-
класса более $4 тыс., что неподъёмная 
цифра для большинства людей, которые 
не имеют шансов заработать там деньги 
и едут просто ради удовольствия».

Фабиано в последний момент всё-
таки заявился на турнир, а вот его 
партнёры по сборной США решили 
отказаться от долгого перелёта. В Уз-
бекистане не сыграют такие специали-
сты по коротким контролям, как Хика-
ру Накамура, Леньер Домингес и Уэсли 
Со. Не будет второй год подряд и тре-
тьего номера блицрейтинга Алирезы 
Фирузджи. Иранец, ныне выступаю-
щий за Францию, предпринял попытку 
обойти Со в борьбе за путёвку на турнир 

претендентов-2024 по рейтингу, сыграв 
несколько мини-матчей с ветеранами 
французских шахмат. В итоге Алире-
зе не хватило одной победы, и его идея 
провалилась (Со обойдёт его на один 
балл по итогам года).

Репутация Алирезы подмочена (мно-
гие шахматисты критиковали такой 
подход), а ФИДЕ ввела новые правила. 
Теперь соревнования, в которых при-

нимает участие как минимум один шах-
матист с рейтингом выше 2700 пунктов 
(или 2500 для женских турниров), долж-
ны быть зарегистрированы не позднее 
чем за 30 дней до даты начала турнира.

Впрочем, и без Фирузджи с титу-
лованными американцами в Узбеки-
стане будет на кого посмотреть. Дей-
ствующий чемпион мира и по рапиду, 
и по блицу Магнус Карлсен готов за-

щищать свои титулы. Его основны-
ми конкурентами, судя по всему, бу-
дут призёры прошлого года Фабиано 
Каруана, Винсент Кеймер, Айк Марти-
росян, а также очень сильные игроки 
в быстром контроле — Аниш Гири, Ян-
Кшиштоф Дуда, Арджун Эригайси, Но-
дирбек Абдусатторов, Владимир Федо-
сеев, Алексей Сарана (последние двое 
теперь представляют Словению и Сер-

бию соответственно). Из россиян наи-
лучшие шансы на медали имеют Вла-
дислав Артемьев и Даниил Дубов.

�� НАСТРОЙ ЯНА

Дубов становился чемпионом мира 
по рапиду в 2018 году, а на прошлом 
ЧМ в Казахстане попал в топ-10 в обоих 
турнирах. Близок к медали в Казахста-
не был и Владислав Артемьев. В рапи-
де он стал седьмым, на пол-очка отстав 
от серебряного и бронзового призёров. 
Тогда Влад стал единственным, кому 
удалось обыграть Карлсена, но ничья 
с Федосеевым и поражение от Каруаны 
в концовке не позволили войти в топ-3. 
В блице 13,5 очка хватило только на то, 
чтобы замкнуть топ-10.

К Самарканду Артемьев подходит 
в блестящей форме. На московском тур-
нире «Шахматные звёзды» ему удалось 
обойти в рапиде и блице таких опытных 
мастеров, как Грищук, Раджабов, Тома-
шевский и Карякин. Последний вновь 
пропускает крупный турнир из-за неже-
лания играть под нейтральным флагом.

Однако и без него в обоих турнирах 
сыграют сразу 40 наших гроссмейсте-
ров, в том числе юные таланты — Алек-
сей Гребнев, Николай Аверин, Артём 
Усков, Савва Ветохин, Лев Зверев, Да-
вид Ахмедов, Роман Шогджиев, Нико-
лай Трегубенко, Артём Пингин, Сергей 
Склокин и Давид Богдан.

Среди рейтинг-фаворитов помимо 
Артемьева (10-й номер посева) и Дубова 
(12-й) стоит выделить Яна Непомняще-
го (2-й), Петра Свидлера (7-й), Грищука 
(20-й) и Андрея Есипенко (21-й). Кстати, 
Ян завоевал серебро ЧМ-2013 по рапиду 
и серебро ЧМ-2014 по блицу, но до побе-
ды пока не добирался.

— Как я отношусь к ЧМ по рапиду 
и блицу? В целом на турнире, который 
носит статус чемпионата мира, надо 
играть за первое место или не играть 
совсем, — говорил «Известиям» Непом-
нящий. — К тому же всегда хочется за-
кончить год на мажорной ноте. Надеюсь 

подойти к ЧМ в хорошей форме и буду 
бороться за высокие места.

�� КАК ПОЙДЁТ

У женщин рейтинг-фаворитами счита-
ются чемпионка мира Цзюй Вэньцзюнь, 
Тань Чжунъи, Лэй Тинцзе, Александра 
Костенюк, Александра Горячкина и Ека-
терина Лагно.

— Традиционно хорошо в быстром 
контроле играет Екатерина Лагно, — 
сказал тренер женской сборной Рос-
сии, чемпион Европы Евгений Наер. — 
Она уже трижды выигрывала титул 
чемпионки мира по блицу, поэтому ни-
кто не удивится, если Катя сделает это 
в четвёртый раз. У Александры Горячки-
ной почти нет выдающихся результатов 
в быстрые шахматы и блиц. Но, мне ка-
жется, если ты хорошо играешь в клас-
сику, находишься в отличной форме, что 
в её случае бесспорно, ты априори одна 
из фавориток. В прошлом году Полина 
Шувалова долго лидировала в блицтур-
нире. Она сильная, мотивированная. 
Это главное трио наших надежд. Одна-
ко многие девочки могут выстрелить.

Сама Горячкина, выигравшая брон-
зу на ЧМ-2018 по рапиду, отметила, что 
сыграет в Узбекистане в удовольствие.

— Может, это и плохо, но я не отно-
шусь к рапиду и блицу очень серьёзно, — 
подчеркнула в разговоре с «Известия-
ми» Горячкина. — Пойдёт игра — хорошо, 
нет — ничего страшного. Например, 
в прошлом году у меня был делёж тре-
тьего-четвёртого места на ЧМ по рапи-
ду, но по дополнительным показате-
лям я финишировала без медали. Тогда 
не расстроилась: четвёртая и четвёр-
тая. Понятно, что всегда хочется боль-
шего, но надо хорошо играть. Жаль, что 
не всегда получается.

Помимо звёздного трио на ЧМ сыгра-
ют ещё 17 наших девушек, в том числе 
победительница суперфинала Баира 
Кованова и проявившая себя на «Боль-
шой швейцарке» Лея Гарифуллина.

Призовой фонд ЧМ составит $1 млн.

Легенда номер 71
Как Илья Ковальчук вернулся в большой хоккей

Михаил Скрыль 

П рошедший 24 декабря матч «Спарта
ка» и «Куньлуня» так и остался бы ря

довой встречей лидера и аутсайдера За
пада, если бы не возвращение в большой 
хоккей Ильи Ковальчука — легенды но
мер 71. Он провёл первую официальную 
игру с апреля 2021 года, когда выиграл 
Кубок Гагарина с «Авангардом». Фор
вард пропустил два с половиной сезо
на, свозил сборную России на Олимпиа
ду2022 в Пекин в качестве генерального 
менеджера, а в начале декабря подписал 
контракт с родным «Спартаком». С дебю
том 40летнего Ковальчука повременили 
в матчах с «Торпедо» и минским «Дина
мо», а против «Куньлуня» Алексей Жам
нов ввёл суперзвезду в состав. И тот сра
зу же отличился голом. Рекордным.

�� ЮБИЛЕИ И ОШИБКА

Ковальчук тренировался с Макси-
мом Цыплаковым и Андреем Локти-
оновым — в этом сочетании форвар-
ды появились и в матче с китайским 
клубом. Буквально в первой же смене 
Ковальчук попытался обострить ата-
ку передачей на свободного партнёра, 
но Джереми Смит не потерял концен-
трацию, увидев на льду легенду «Атлан-
ты» и Квебека-2008. Появление Коваль-
чука вдохновило «Спартак» на лихое 
начало. Михал Чайковски открыл счёт 
уже на шестой минуте. Ассистировал 
словаку Николай Голдобин, установив-
ший клубный рекорд по набранным оч-
кам в «регулярке». Форвард оперативно 
обновил своё же достижение. Шикар-
ным кистевым броском Николай упро-
чил перевес москвичей. С каждым но-
вым голом или пасом отрыв Голдобина 
в гонке красно-белых бомбардиров бу-
дет только расти.

Ковальчук не переигрывал смены: 
за первый период провёл на льду шесть 
минут и нанёс один бросок по воротам. 
Жамнов доверил Илье место в спец-
бригаде большинства. Правда, нака-
зать «Куньлунь» за удаления получилось 
только с третьей попытки, когда Ко-
вальчука в звене заменил Шейн Принс. 
Андрей Локтионов отметился 100-й 
шайбой в КХЛ. Что ни гол «Спартака», 
то юбилей или памятное число.

Ковальчук и в лучшие годы не отли-
чался эталонной игрой в обороне и воз-
вратами назад. Наивно ждать, что фор-
вард, пропустивший два с половиной 
сезона, перевернёт представление 
о себе. Жамнов продолжил использо-
вать Илью при розыгрыше большинства. 
Однако, вместо того чтобы созидать 
у чужих ворот, Ковальчук поучаство-
вал в первом голе «Куньлуня». Илья за-
игрался на синей линии и потерял шай-

бу, чем воспользовался Джек Родуолд, 
убежавший один на один с Дмитрием 
Николаевым. Ветерану осталось только 
наблюдать, как праворукий канадский 
форвард переиграл вратаря «Спартака».

— Все мы не роботы и совершаем 
ошибки, — признался после матча Ко-
вальчук. — Главное, что и тренеры, и ру-
ководство, и команда поддержали се-
годня, поэтому им огромное спасибо. 
Давно не играл, но думал, будет хуже. 
Теперь только вперёд!

�� ВПЕРВЫЕ ЗА 22 ГОДА

В середине декабря экс-тренер сбор-
ной России по ОФП Дмитрий Яшань-
кин, который готовил Ковальчука 
в тренажёрном зале, в личной беседе 
рассказывал: рабочий вес Ильи око-
ло 103–104 кг, а по физическим данным 
новичок «Спартака» превосходил мно-
гих молодых атлетов. По первому мат-
чу слова Яшанькина сошлись с визуаль-
ными впечатлениями от Ковальчука. 
Да и приглашали олимпийского чемпио-
на не на роль лидера первого порядка. 
Разобранный «Куньлунь» не лучший 

соперник для анализа игроков, но Илья 
не выпадал и не портил картины. Исклю-
чение — момент с голом Родуолда, когда 
форвард красно-белых засуетился в не-
сложной ситуации.

Красивое возвращение Ковальчук 
дополнил первой шайбой за «Спартак» 
в КХЛ. Более того, он повторил рекорд 
лиги, который принадлежал Алексан-
дру Радулову, по голам в пустые ворота 
(14). У Сергея Плотникова на одну шайбу 
меньше (13). Ещё важный исторический 
момент: Илья отличился за красно-бе-
лых впервые с марта 2001-го. С послед-
него гола прошло 22 года.

— Очень рад за Илью и за его дебют 
в качестве «дядьки» на льду для моло-
дого поколения игроков клуба «Спар-
так», — сказал «Известиям» бывший 
тренер сборной России Вячеслав Бы-
ков. — Приятный новогодний сюрприз 
как для болельщиков клуба, так и для 
всех любителей хоккея. Чемпион про-
должает передавать победные тра-
диции, выходя на каждую игру. Браво, 
Илья!

Форвард однозначно будет улучшать 
игровую форму. Можно бесконечно тре-
нироваться в зале, но на льду помимо 
мышц задействованы координация, 
ловкость и скорость принятия решений. 
Всё это Илье предстоит вспомнить, если 
форвард всерьёз намерен помочь «Спар-
таку» в больших делах.

— Было ясно, что он войдёт в коман-
ду, — подчеркнул в разговоре с «Изве-
стиями» двукратный олимпийский чем-
пион Александр Кожевников. — Опыт 
большой. Здорово, что в конце забил 
в пустые ворота. В них надо ещё по-
пасть, так что начало хорошее. Не ска-
жу, что это фантастика, но он пока вка-
тывается, для этого нужно время. Всё 
будет у него хорошо.

Следующий матч «Спартак» с Ко-
вальчуком проведёт 26 декабря про-
тив нижегородского «Торпедо».
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